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Где и сколько 
строят жилья

По данным областного комитета статистики, за 9 месяцев 
года в области построено на 30 процентов больше жилья по 
сравнению с тем же периодом прошлого года.

Без малого 400 тысяч новых квадратных метров появи
лось в городах области. Половину построили частные строи
тельные предприятия.

ЛИДЕРЫ
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Марина ДАВЫДОВА

«Европа—Азия» 
для гурманов

ЕКАТЕРИНБУРГ. Впервые команда кулинаров Среднего Урала 
стала обладателем золотой медали и главного кубка в ко
мандном зачете на завершившемся на днях чемпионате Рос
сии по кулинарии и сервису. На главном событии года в ин
дустрии общественного питания страны «поварешки скрес
тили» 11 команд кулинаров из различных регионов.

Свердловчане готовили тематический обед из четырех 
блюд на 10 персон по теме «Европа—Азия».

Строгое жюри, в составе которого, по сообщению депар
тамента информации губернатора, был заместитель мини
стра торговли Свердловской области Николай Чернев, оце
нивало мастерство специалистов по таким критериям, как 
сбалансированность, аромат, вкусовые сочетания, гармонич
ность в цвете и запахе, легкая усвояемость, правильное ис
пользование ингредиентов и другим. В номинации «арт- 
класс» по теме «Современные тенденции в кондитерском 
производстве и оформлении кондитерских изделий» сверд
ловчане также блеснули: получили золотую награду за изде
лие из карамели по теме «Царская семья» (автор Андрей По
ловинкин, Екатеринбург), «золото» в задании «художествен
ная нарезка овощей» завоевала Наталья Прибыткова, кули
нар комбината питания завода резинотехнических изделий.

Светлана БОЯРСКИХ

Военные 
будут мерзнуть

ЕКАТЕРИНБУРГ. Вчера Свердловэнерго завершил процесс 
прекращения горячего водоснабжения екатеринбургской 
коммунально-эксплуатационной части (КЭЧ), начатый 22 ок
тября. Без тепла остались жители 63 домов, находящихся в 
ведомстве Приволжско-Уральского военного округа.

До 15 октября квартирно-эксплуатационная часть должна 
была перечислить на счет Свердловэнерго 8 миллионов руб
лей. Полагаясь на данные военными гарантии, энергетики ото
пление включили. Однако деньги до сих пор не перечислены. 
Еще одним условием подключения горячего водоснабжения 
была передача жилых домов КЭЧ на баланс администрации 
Екатеринбурга. На настоящий момент этот процесс практи
чески остановлен. Ни на какие переговоры со Свердловэнер
го руководитель КЭЧ Александр Шленков не выходил.

Леонид ЖВАКИН

Осужденный не значит
равнодушныи

ЕКАТЕРИНБУРГ. По инициативе руководства Главного управле
ния исполнения наказаний Министерства юстиции РФ по Сверд
ловской области его сотрудники добровольно собрали более 
трехсот тысяч рублей для перечисления их в помощь пострадав
шим в Беслане.

Не могла не затронуть трагедия и самих обитателей мест 
не столь отдаленных. Искренние соболезнуя, многие осуж
денные пожертвовали для пострадавших часть заработан
ных на зоне средств. Это сделали в большинстве колоний 
Свердловской области. По наблюдениям специалистов ГУИН, 
по большей части это люди, отбывающие длительные сроки 
наказания за тяжкие преступления.

Деньги для Беслана отправлены в Главное управление ис
полнения наказаний Министерства юстиции Российской Фе
дерации в Москве. Оттуда, по поступлении добровольно со
бранных средств со всех регионов страны, материальная по-
мощь будет направлена по адресу.

Майя БУНТОВА

ЛЕГИОНЕРЫ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Военное командование испытывает серьез
ные сложности с комплектованием дислоцирующихся на 
территории области частей. Молодые люди призывного воз
раста армейской службе и казарменному быту предпочитают 
работу в частных охранных предприятиях.

С первого декабря все 
сержанты должны слу
жить по контракту. А к 
концу 2005 года по плану 
Министерства обороны 
34-ю мотострелковую ди
визию и 29-ю химичёскую 
бригаду планируется пол
ностью сформировать из

контрактников. Получит
ся ли уложиться в сроки 
— с ответом на этот воп
рос затрудняются сами 
военные.

Несмотря на то что се
годня для желающих слу
жить по контракту готовы 
переоборудованные ка-

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» редакции 

355-91-16 — с 12 до 17 часов

ПРОФИЛАКТИКА
УРАЛЬЦЕВ
НЕ ИНТЕРЕСУЕТ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Подведены первые итоги 
проекта «Сохрани свое сердце здоро
вым». Медики, принимающие звонки на 
«горячем» телефоне, отмечают, что ека
теринбуржцев и жителей Свердловской 
области мало волнует профилактика сер
дечно-сосудистых заболеваний.

Звонившие в основном интересуются 
вопросами по приему лекарственных пре
паратов или спрашивают, где можно 
пройти то или иное обследование. Как 
правило, звонят люди предпенсионного 
или пенсионного возраста, представители 
молодого поколения не проявляют актив
ности. Среди факторов риска болезней 
сердца на первый план в Екатеринбурге 
вышла проблема избыточного веса. Сре
ди пяти тысяч обследованных жителей 
уральской столицы индекс массы тела 
оказался превышен у 41 процента участни
ков акции. Повышенный уровень холесте
рина зарегистрирован у 21 процента го
рожан. Екатеринбургские медики и в 
дальнейшем намерены бороться с безот
ветственным отношением к здоровью. 
Для этого в крупнейших больницах горо
да планируется открыть школы здоровья, 
провести конкурсы на лучшего пациента 
среди горожан и «горячие» телефонные 
линии с ведущими кардиологами Екате
ринбурга в местных СМИ.

Мария ТИХОМИРОВА

ВЕРХНЯЯ САЛДА. Город 
металлургов Верхняя 
Салда стал победителем тре

тьего всероссийского кон
курса финансового развития 
регионов России «Золотой 
рубль». Верхнесалдинцы ли
дируют в номинации «Луч
ший город РФ по экономи
ческим показателям финан
сового развития» в категории 
«Средний город». Основным 
критерием при выборе по
бедителей престижного эко
номического состязания для 
комиссии при правительстве 
РФ являлись такие показате
ли, как инвестиции, налого
вые отчисления, занятость, 
развитие малого бизнеса.

САЛ ДА

ОБЛАСТИ НУЖНЫ РЕМЕСЛЕННИКИ
ЕКАТЕРИНБУРГ. На прошлой неделе в Российском государ
ственном профессионально-педагогическом университете со
стоялась международная научно-практическая конференция, 
посвященная развитию ремесленного образования в Сверд
ловской области.

Конференция проводилась с целью консолидации дея
тельности ученых, педагогов-практиков, менеджеров обра
зования, менеджеров из органов поддержки малого и сред
него бизнеса, представителей социальной защиты. В конфе
ренции приняли участие представители 23 субъектов России, а 
также из Германии, в частности действительный член Акаде
мии профессионального образования Германии Бруно Тиде-

манн. Господин Тидеманн отметил важность германо-россий
ского проекта «Поддержка ремесел», который он коорди
нирует.

По словам проректора РГППУ Людмилы Журавлевой, се
годня ремесленное образование требует поддержки госу
дарства, потому что остро стоит вопрос о профессиональ
ной подготовке высококвалифицированных кадров для ма
лого и среднего бизнеса. Это имеет кардинальное значение 
для дальнейшего развития этого сектора народного хозяй
ства, что является одной из приоритетных задач правитель
ства Российской Федерации.

Мария ТИХОМИРОВА

с финансами 
в дружбе

В Верхней Салде прожи
вает 55 тысяч человек. По 
доходам на душу населения 
это один из самых богатых 
городов Среднего Урала. 
Градообразующее пред
приятие — Верхнесалдинс- 
кое металлургическое про
изводственное объединение 
(ВСМПО) — принимает учас
тие во всех инвестиционных 
проектах.

По словам главы города 
Игоря Касилова, ВСМПО 
своевременно оплачивает 
все налоги, инвестирует в со
циальную сферу значитель
ные суммы, почти равные 
бюджету города.

В этом году металлурги 
выделили городу 300 милли
онов рублей. На эти деньги 
оказана помощь пенсионе
рам, работникам бюджет
ных организаций, приобре
тены путевки для отдыха де
тей. 50 миллионов рублей 
затрачено на благоустрой
ство города, подготовку 
отопительной системы к 
зиме, восстановление плава
тельного бассейна.

ЕАН

ПРИШЛОСЬ УЧИТЬСЯ
НА ОШИБКАХ

БЕРЕЗОВСКИЙ. Пятьдесят один воспитанник и пять служащих 
персонала детского комбината № 22 оказались на больнич
ных койках в результате вспышки заболевания дизентерией 
Зонне. У двадцати семи из заболевших уже подтвержден ди
агноз. Вспышка купирована, в садике проведены противоэпи
демические мероприятия, крайне тяжелого состояния не на
блюдается ни у кого из пострадавших.

— А ведь подъем заболе
ваемости был прогнозируем, 
— комментирует ситуацию за
ведующий отделением профи
лактики инфекционных забо
леваний областного Центра 
госсанэпиднадзора Андрей
Юровских. С прошлого
года мы активно убеждали ру
ководителей эпидемиологи
чески значимых объектов, ка
ким являются и детские сады, 
проводить иммунирование 
персонала. Есть прекрасная не
дорогая отечественная вакци
на против дизентерии Зонне. К

сожалению, на наш призыв от
кликнулись не все, не отозва
лось и руководство березовс
кого детского комбината 
№ 22. Многие до сих пор не по
нимают, что лучше подстрахо
ваться, что учиться на соб
ственных ошибках дороже. Ре
зультат: ущерб здоровью лю
дей, большинство из которых 
дети; на комбинат будут нало
жены санкции. Этим сейчас за
нимается прокуратура. Воз
можно, будет возбуждено 
уголовное дело.

Майя БУНТОВА

В ДЕФИЦИТЕ
зармы с душевыми и су
шилками, а также положе
но неплохое денежное до
вольствие (для рядового с 
учетом квартальных пре
мий и соцпакетом оно со
ставляет около девяти ты
сяч рублей в месяц), многих 
из легионеров останавли
вают при прохождении 
медкомиссии или проверке 
на предмет криминального 
прошлого.

Отсев среди них по про- 
фессионально-психологи-

ческим и другим критери
ям составляет 60 процен
тов.

Как пояснил в ИА «ИТАР- 
ТАСС Урал» главный ко
миссар области Александр 
Кудрявцев, основную став
ку военные сегодня делают 
на молодых людей из сель-
ских районов, которых
основном 
службу в 
гарнизон.

привлекают
в 

на
Чебаркульский

Елена
МАРЬИНА

октября

Переменная облачность, 
без осадков.
Атмосферное давление — 
730—733 мм рт. ст.

Температура воздуха 
ночью —2 — -4°, 
днем — 0— -2°.

Начнет кошка жадно лакать воду — жднте
холодную погоду, садится на подоконник 

и смотрит в окно — к теплу.

Екатеринбург, воо миллионов рублей из 
областного бюджета было потрачено в 
этом году на подготовку к зиме. Из них 200 

миллионов ушло на приобретение топлива, 
запасы которого сейчас в два раза больше 
прошлогодних. К 15 октября тепло в области 
было запущено в полном объеме. На состо
явшейся на днях в ИА ИТАР-ТАСС пресс-кон
ференции министр строительства области 
Александр Карлов заверил, что нынешний 
отопительный сезон должен пройти без ЧП.

Основная надежда областных чиновников 
— на привлечение в сферу ЖКХ бизнесменов. 
Уже более 100 частных компаний работают в 
сфере коммунального обслуживания населе
ния.

— Сегодня ЖКХ выходит на безубыточ
ный режим работы, — сказал Александр Вла
димирович. — Коммунальный бизнес стано
вится выгодным, я бы назвал его «лежачим» 
бизнесом: согласовал нормативы, обеспечи
ваешь услуги — и спокойно получаешь за них 
раз в месяц деньги, не переживая, кому про
дать свой «товар». Уже появляются серьез
ные инвесторы, надо отстроить схему исполь
зования их вложений. Эту отрасль, в отличие

ЖКХ СПАСУТ
ЧАСТНИКИ

от промышленности, нужно реформиро
вать особенно вдумчиво и постепенно.

В прошлом году в трех городах обла
сти — Нижней Туре, Первоуральске и Кач
канаре — в качестве эксперимента в рам
ках жилищно-коммунальной реформы 
население обслуживали частные предпри
ятия. В первых двух городах они сами не
посредственно собирали деньги с населе
ния, и платежи там составили, учитывая 
погашение прежних долгов, более 100 
процентов. В Качканаре же с главой МО 
договориться об этом не удалось, расче
ты шли обычным порядком, через по
средников, и уровень их составил лишь 75 
процентов. Переговоры о подключении к 
реформе в данный момент идут с главами 
еще 15 муниципальных образований.

Светлана БОЯРСКИХ

К победе 
над коммунальной бедой

ЕКАТЕРИНБУРГ. Передать коммуналку част
никам — такая идея прозвучала в палате 
представителей областного Законодатель
ного собрания.

В комиссии по законодательному обес
печению реформы ЖКХ заместитель ми
нистра строительства и жилищно-комму
нального хозяйства Богдан Процык пред
ложил принять областной закон о такой 
передаче. Предложение связано с кри
зисной ситуацией в отрасли. Изношен
ность предприятий достигает 70 процен
тов. 54 миллиарда рублей требуют ре-

монты сетей и котельных. Успешный 
опыт Первоуральска, где новый част
ный собственник — на пути к победе 
над коммунальной бедой, убеждает: 
идея имеет право на жизнь.

Депутаты предложение единствен
ным не считают. Без кардинальных зако
нодательных инициатив уже сегодня 
нужна работа по энергосбережению и 
уменьшению задолженности населения 
по коммунальным услугам. Эта цифра 
достигла 1,7 миллиарда рублей.

Марина ДАВЫДОВА

Ветер 
западный, 
1—3 м/сек.
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Первый финиш
МЕДНЫЙ ХОЛДИНГ 
подводит итоги

Свое пятилетие отметила Уральская горно-металлургическая 
компания, объединяющая активы почти 30 предприятий от 
Томска до Кирова и Владикавказа. Около половины из них 
расположены на территории Свердловской области.

УГМК сегодня работает в сфере и цветной, и черной 
металлургии. Доля черных металлов в общем объеме про
дукции составляет около 15 процентов. Главный продукт 
холдинга — медь и изделия из нее. УГМК — второй в Рос
сии после «Норильского никеля» производитель меди: ее 
доля — около 40 процентов. При этом почти 70 процентов 
меди, потребляемой на внутреннем рынке, имеет клеймо 
УГМК. Компания является заметным производителем и 
других цветных металлов: цинка, свинца, серебра и золо
та. Объемы производства на большинстве предприятий 
холдинга заметно превысили доперестроечные показате
ли и продолжают расти. Так, если в 1999 году прибыль ком
пании составляла 3,3 миллиарда рублей, то в 2003 году она 
уже равнялась почти пяти миллиардам, а ожидаемая при
быль этого года оценивается в 7 миллиардов рублей. 
«Уралэлектромедь» в этом году выпустит примерно 340 
тысяч тонн катодной меди. Это рекордный объем за всю 
историю предприятия.

По словам генерального директора «УГМК-холдинга» Ан
дрея Козицына, сегодня перед компанией стоит ряд страте
гических задач, которые в конечном итоге должны обеспе
чить «непотопляемость» предприятия после вхождения Рос
сии в ВТО. В первую очередь это развитие сырьевой базы. 
Сегодня компания столкнулась с проблемой дефицита мед
ной руды. Не случайно миллионы долларов вкладываются в 
разработку даже небольших месторождений на севере 
Свердловской области. Таких, как Тарньерское, Ново-Ше- 
мурское и Шемурское. Сейчас компания готовится выдер
жать жестокий бой за право разрабатывать Удоканское ме
сторождение меди в Читинской области. Правительство Рос
сии назначило предварительную дату аукциона по место
рождению на март 2005 года. Схватка обещает быть нешу
точной, так как дефицит сырья имеется сегодня у многих 
производителей.

Не менее важное направление для холдинга — расширение 
производства продукции высоких переделов. В частности, со 
следующего года УГМК намерена полностью отказаться от 
экспорта полуфабриката — катодной меди. Уже сегодня 70— 
80 процентов катодов идут на производство медной катанки. 
Часть катодов превращается в прокат на Кировском заводе 
ОЦМ и в радиаторы на заводах Шадринска и Оренбурга. Рас
ширяется производство медных порошков. Их выпуск позво
ляет покрывать 70 процентов потребностей западноевропей
ских металлургов.

Объем инвестиций в этом году составляет около 250 
миллионов долларов. На следующий год запланировано 
столько же. Самыми масштабными проектами можно на
звать реконструкцию сталеплавильного комплекса на се
ровском заводе, расширение производства порошков, 
медной катанки и проволоки, строительство цеха горячего 
цинкования на «Уралэлектромеди», модернизацию произ
водства на СУМЗе. Фактически там будет построен второй 
завод.

Приходится торопиться. Сейчас для медников сложи
лись уникальные по своей привлекательности условия на 
международных рынках. На Лондонской бирже дают по
чти 3200 долларов за тонну меди — таких цен не было уже 
около девяти лет. Однако когда вступят в игру ныне закон
сервированные заводы в Чили, ситуация изменится. Прав
да, в УГМК не теряют надежду и на внутренний рынок. Се
годня потребление меди на нем составляет около 350 ты
сяч тонн в год, но он растет, ежегодно прибавляя по 15 
процентов.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

А ПРИЗ 
ПОКА

В СЕКРЕТЕ
КАМЫШЛОВ. Конкурс «Са
мая читающая школа» прове
дет почтамт Камышлова с 27 
по 30 октября. В необычном 
мероприятии намерены при
нять участие педагоги, учащи
еся, родители.

Работники учреждения 
связи подведут итоги под
писки на первое полугодие 
2005 года. По сложившейся 
традиции, учащиеся и препо
даватели коллективно выпи
сывают научно-популярные 
и периодические издания. 
Самая читающая школа бу
дет поощрена призом, со
держание которого пока не 
разглашается.

Недавно вышли три новых постановления правительства 
России, пополнившие и усилившие Закон «Об основах 
федеральной жилищной политики». В их числе Поста
новления «О предоставлении субсидий на оплату жилья и 

коммунальных услуг» и «О порядке и условиях оплаты граж
данами жилья и коммунальных услуг». Их мы и попросили 
прокомментировать юриста Алексея Вылегжанина в той час
ти, в которой они касаются интересов граждан.

Субсидию вы не получите, 
если официально 

не разведены
Следует отметить три но

вых момента, касающихся 
непосредственно граждан. 
Первый: субсидия (денеж
ная компенсация) предос
тавляется гражданам с низ
кими доходами на шесть 
месяцев вперед. А справки о 
доходах семьи для опреде
ления совокупного дохода 
предоставляются за шесть 
последних календарных ме
сяцев. (Раньше субсидия 
предоставлялась на три ме
сяца вперед, справки о до
ходах собирались тоже за 
три последних месяца). Если 
вы успели собрать и предъя
вить все документы до 16 
числа, то субсидия вам бу
дет начисляться, начиная с 
текущего месяца. Если пос
ле 16-го, то вы начнете полу
чать ее только со следую
щего месяца.

Второй момент: если 
граждане в течение трех 
месяцев подряд не оплачи
вают жилищно-коммуналь
ные услуги, начисление суб
сидий им приостанавливает
ся до полного погашения 
долга. (Раньше местным 
органам власти разреша
лось на свое усмотрение де
лать послабления в этом от
ношении и на долги получа
телей субсидий внимания, 
как правило, никто не обра
щал.) После полного пога
шения долга уполномочен
ные органы вновь смотрят 
документы граждан, полу

Образовательным учреж
дениям Среднего Урала 
приходится ежедневно обес

печивать питание четырем
стам тысячам учащихся, со
блюдая все санитарно-тех
нологические требования. 
Для этого они сотрудничают 
с предприятиями питания, 
внедряют новые методы об
служивания. Специалисты 
разрабатывают витаминные 
напитки, новые рецепты. С 
2000 года охват учащихся 
горячими обедами увеличил
ся, теперь это около шести
десяти процентов от их об
щего числа. Выделяются 
компенсации на удешевле
ние питания, привлекаются 
родительские средства.

Так, в ревдинской школе 
Ne 10 родители оплачивают 
обеды только на три дня, а 
два дня все дети едят в сто
ловой за счет дотации му
ниципалитета. За неделю 

чавших субсидию, и в тече
ние трех дней доводят до 
гражданина свое решение. 
Если погашение долга рас
тянулось на длительный пе
риод, то человек может 
упустить свой шестимесяч
ный срок получения субси
дий и ему нужно будет 
вновь собирать справки о 
доходах за предыдущие 
шесть месяцев.

Третий момент: новый за
кон расшифровывает поня
тие «члены семьи». К членам 
семьи относятся все, кто 
проживает с наемщиком или 
квартировладельцем, 
пользуется с ним одним ли
цевым счетом и ведет совме
стное хозяйство. Комму
нальные услуги может опла
чивать не только владелец 
квартиры или наниматель, но 
и любой из членов семьи. 
Понятие же семейных отно
шений трактуется еще глуб
же. Если супруги, к примеру, 
формально разведены и жи
вут врозь, а официально 
брак их не расторгнут, то они 
продолжают считаться од
ной семьей. Живя в таком 
разводе, супруга, допустим, 
не сможет получить субси
дию без справки о доходах 
своего бывшего мужа. А его 
заработок может быть та
ким, что жена лишится осно
вания для получения субси
дии. Такой вот парадокс.

Следует учесть еще и та
кой нюанс: субсидия, как из
вестно, начисляется на соци
альную норму площади жи
лья. Для одиноко проживаю

По сравнению со многими 
селами нашей области, 
еле сводящими концы с кон

цами, Аракаево Нижнесер- 
гинского района — далеко 
не бедное. Во всяком случае, 
народ в нем живет вполне 
благополучно. Основной ра
ботодатель, совхоз, находясь 
на грани исчезновения, успел 
плавно перейти в статус про
изводственного сельскохо
зяйственного кооператива. И 
железная дорога рядом, 
многие аракаевцы на ней тру
дятся. Школа работает, но
вый хороший магазин с широ
ким ассортиментом товара 
недавно открыли, и даже дет
ский сад — для некоторых 
малых населенных пунктов 
роскошь непозволительная 
— в селе есть. Жители в Ара- 
каеве в основном трудолю
бивые и спокойные, хозяй
ство у них добротное. При
шельцы из областного цент
ра — пропившая свои кварти
ры голытьба, беда чужих 
огородов — здесь как-то не 
прижились, спасибо усилен
ной работе администрации 
вкупе с участковым милицио
нером. А какой живописный 
пейзаж окружает село! 
«Культурный заповедник. 
Здесь первозданная красота, 
курорт, вторая Швейца
рия»,— в один голос говорят 
и коренное население, и при
езжающие гости. Дачники 
выстроили целую улицу до
мов и считают: лучшего места 
для отдыха и желать нельзя.

— Я сюда уже двадцать 
пять лет приезжаю!— раду
ется екатеринбуржец Олег 
Бараковских. — Зимой — 
снег отгребать, дом прове
дать, а летом живу на даче 
безвыездно: охота, рыбал
ка, грибочки, огород!

О ДЕТКАХ И КОТЛЕТКАХ
родители платят сорок пять 
рублей. В другой школе, 
Ne 28, оплачиваются четыре 
дня, но «горячая» столовая 
работает и в субботу. Обе
ды готовятся прямо в шко
лах, правда, полуфабрика
ты для них доставляет 
предприятие общественно
го питания «Ангус». Это 
проще и удобнее: поварам 
в школе не приходится тра
тить время и усилия на та
кое хлопотное дело, как 
чистка картошки. «Никто не 
хочет сам картошку чис
тить!» — с юмором отзыва
ются сотрудники предприя
тия. Да и не везде есть воз
можности построить цех с 
подходящим для этого 
оборудованием. У центра 

ЗАДАЧИ С НЕИЗВЕСТНЫМИ 
ЧИСЛАМИ

ЗА ЖИЛЬЕ БУДЕМ ПЛАТИТЬ ПО НОВЫМ ЗАКОНАМ
щего, например, эта норма 
равна 33 кв. м. Семья из двух 
человек по федеральному 
законодательству имела (и 
имеет) норму в 42 кв. м, а по 
местному — 45 кв. м. Так вот, 
отныне действовать будет 
федеральная норма, и субси
дия будет рассчитываться на 
42 кв.м.

Платить можно частями 
и безналом

В условиях оплаты граж
дан фактически мало что ме
няется. Просто раньше эти 
правила и условия не были 
нигде прописаны. Все это 
регламентировалось отчасти 
указами президента, отчасти 
федеральными, отчасти мес
тными постановлениями. 
Сейчас же это все сведено в 
один документ. В нем, в част
ности, говорится, что

— плату за жилье и ком
мунальные услуги можно 
производить как наличными, 
так и безналичным путем, 
даже почтовыми перевода
ми;

— плату разрешается 
вносить ежемесячно частями 
и делать предоплату в счет 
будущих месяцев;

— оплата должна произ
водиться до 10 числа следу
ющего месяца. При несоб
людении этого срока граж
данам начисляются пени за 
просрочку платежей;

— граждане, проживаю

ДИСКОТЕКА 
НА ЗАДВОРКАХ

МОЛОДЕЖЬ СТАРОГО СЕЛА 
В ОЖИДАНИИ НОВОГО КЛУБА

Кстати сказать, не только 
дачников-частников притя
гивают «швейцарские» при
рода, тишина и удобное рас
положение. Заметили его 
и чуткие на выгоду предпри
ниматели. Один из них начал 
строить на берегу реки тур
базу. Мнения аракаевцев на
счет такого «вторжения» 
неоднозначны: одни счита
ют, что туризм — отличная 
перспектива для развития 
села, это всегда хорошие до
роги, культурная жизнь, 
обогащение населения. Дру
гие решительно против 
предпринимателя: он-де
начнет вести себя, как поме
щик, скупит полдеревни, по
шлины какие-нибудь приду
мает, вон уже организовал 
собственную спортплощадку 
— только своих охранников 
на нее и пускает, а местные 
ребята в баскетбол поиг
рать не могут...

Но не только «чужая» 
площадка — отсутствие мест 
для досуга вообще беспоко
ит работников культуры в 
Аракаеве. Об удобстве для 
пенсионеров администрация 
очень неплохо заботится, а 
вот организовать что-либо 
для молодежи пока про

психолого-медико-соци- 
ального сопровождения, к 
примеру, вообще соб
ственного пищеблока нет. 
Там заказывают уже гото
вые обеды в том же «Ангу
се». Не кормит горячим 
учеников только лицей пе
дагогического колледжа 
— там никак не наберут 
штат поваров.

Сироты и некоторые 
дети из малообеспеченных 
семей питаются в ревдинс- 
ких школах бесплатно. Сто
ловые посещают почти все. 
Правда, директора школ 
нередко сталкиваются с ню
ансом: капризные ребятиш
ки не хотят есть то, что 
дают! Им бы вместо тарел
ки горячего супа чем-ни

щие в жилых домах (поме
щениях), относящихся к ка
тегории ветхих и аварийных, 
оплачивают только содер
жание и наем жилого поме
щения. Это относится только 
к домам муниципальной соб
ственности. А подтвердить 
ветхость или аварийность 
дома могут лишь специалис
ты бюро технической инвен
таризации (БТИ);

— за некачественное пре
доставление коммунальных 
и жилищных услуг, а также 
за неполный их объем (бата
реи еле греют, горячая вода 
из крана бежит постоянно 
грязная, дворник не всегда 
убирает двор) полагается 
перерасчет (согласно феде
ральному закону о жилищ
ной политике от 2003 года). 
Только вы вряд ли его сегод
ня получите, так как методи
ки перерасчета пока нет. 
Правда, правительство РФ 
до конца года обещает ее 
разработать.

Правила и условия опла
ты, прописанные в поста
новлении, никак не влияют 
на величину стоимости жи
лищно-коммунальных ус
луг. Она по-прежнему уста
навливается администраци
ей города (как для муници
пального, так и для коопе
ративного жилья и ТСЖ) и 
меняется один раз в год. 
Обычно это происходит в 
начале года, когда утверж

блемно. Нет у аракаевского 
юношества клуба — уже де
сять лет. Старый был, да сго
рел, и остался от него один 
директор Салават Саггетди- 
нович. Он пытается добиться 
в области средств и постро
ить новый, но здесь начина
ется какая-то мистика: день
ги уже выделялись, а клуба 
все нет. В администрации 
села рассказали: да, сред
ства были, но выделялись 
они на разработку проекта 
клуба. Проект устарел, и на
чал разрабатываться новый. 
А кто оплатит работу строи
телей и стройматериалы?.. 
Молодежь в недоумении: 
что за проект такой, кото
рый разрабатывать надо го
дами? Сельский клуб обычно 
выглядит так: большая изба 
с громко поющим магнито
фоном — ничего сложного. 
Видимо, проект нового клу
ба предполагает отгрохать 
палас-отель? И приходится 
парням и девчатам слоняться 
по деревне, «отвисать» с пи
вом где-нибудь на задвор
ках. Пожилые люди ругают
ся: бродите, мусорите. А ле
том дачники наезжают — 
слоняющихся становится 
втрое больше. Потом прихо

будь похрустеть. Или дру
гая ситуация: один отодви
нул мясное блюдо и сказал 
«фу», другие тут же после
довали его примеру. Все 
ушли голодные. Педагоги 
активно ведут работу с ро
дителями, убеждают учени
ков правильно питаться. Со
здают альтернативные ва
рианты: в школе работают и 
столовая, и буфет, а стар
шеклассники сами выбира
ют в имеющемся меню блю
да, которые им предпочти
тельнее видеть сегодня на 
столе. Есть такие классы, в 
которых дети совсем не 
сдают деньги на обеды, а 
сами покупают на сумму от 
трех до двадцати рублей 
кто кашу, кто расстегай.

дается бюджет. Есть, конеч
но, один неприятный мо
мент: в 2005 году нам пред
стоит оплачивать уже 90 
процентов всех затрат на 
ЖКХ (сегодня планка — 80 
процентов, 20 оплачивает 
муниципалитет), а в 2006 
году на наши плечи упадут 
все 100 процентов. Жилье 
будет содержаться полнос
тью за наш счет — государ
ство от этого самоустраня
ется. Правда, тем, кому это 
окажется не под силу, оно 
будет помогать субсидия
ми, о которых речь шла 
выше.

Постановление содержит 
также перечень работ, кото
рые осуществляются за счет 
платы за ремонт жилья. В 
этот перечень входят, в част
ности, такие работы, как:

— устранение деформа
ций, восстановление по
врежденных участков фун
даментов, отмостков и вхо
дов в подвалы;

— герметизация стыков, 
заделка и восстановление 
архитектурных элементов, 
смена участков обшивки 
стен, ремонт и окраска фаса
дов;

— заделка швов и тре
щин, укрепление перекрытий 
и окраска;

— устранение неисправ
ностей стальных, асбоцемен
тных и других кровель, заме
на водосточных труб, ре

дит зима. На задворках ста
новится снежно и холодно...

Но перспектива обрести 
свой центр досуга у аракаев
цев все же есть. Начальник 
Управления культуры Ниж- 
несергинского муниципаль
ного образования Елена 
Припетнева прокомментиро
вала:

— Недавно Управлением 
капитального строительства 
области был объявлен кон
курс проекта клуба в Арака
еве. Победила первоуральс
кая строительная организа
ция «Доминанта», ее проект 
оптимальный, удобный, а 
программу работы нового 
клуба представил его дирек
тор Салават Губаев. Теперь 
ждем утверждения бюдже
та, строительство, возмож
но, начнется уже в следую
щем году. Почему так долго 
не строили клуб?.. Но на кап
строительство деньги выде
ляться начали не так давно. 
Мы ведь обращались в раз
личные ведомства, но с мерт
вой точки дело не сдвига
лось. На вопрос о том, поче
му в Аракаеве не построили 
какую-нибудь «избу для мо
лодежи», могу ответить. В 
этом селе действительно ну
жен современный, отлично 
спроектированный культур
ный комплекс, а не «изба»! 
Там разместятся: уникаль
ный музей, среди экспонатов 
которого есть родословные 
местных жителей с пятнадца
того века; знаменитый ара- 
каевский ансамбль «Сарда- 
рия», это будет настоящий 
дом татарской культуры. 
Сейчас есть прекрасные до
роги, в сельский центр куль
туры смогут спокойно приез
жать гости со всей Сверд
ловской области. Конечно, 
малоприятно, что подростки 
бродят сами по себе, если не 
занимаются самодеятельно
стью в «Сардарии». Но, ду
маю, в скором времени этой 
проблемы в Аракаеве не бу
дет.

Майя БУНТОВА
Фото автора 

Аракаево—Екатеринбург

— Все же в ревдинских 
школах кормят учеников 
вкусно, качественно и впол
не дешево, — рассуждает 
мама ученицы из школы 
Ns 28. — «Обдираловкой» 
школа не занимается. В от
личие от городского спорт
комитета, который и за 
организацию посещений 
детьми бассейна с родите
лей соберет, и даже на по
купку призов на соревнова
ния. Получается: за здоро
вым питанием наших детей 
следят школа и общепит, 
меню по правилам состав
ляют, а вот за здоровый об
раз жизни — побольше за
плати...

Майя БУНТОВА 
Ревда — Екатеринбург

монт гидроизоляции, утеп
ления и вентиляции;

— замена и восстановле
ние отдельных участков по
лов, лестниц, балконов, ко
зырьков над входами в 
подъезды, над балконами 
верхних этажей;

— установка, замена и 
восстановление работоспо
собности внутридомового 
газового оборудования, на
ходящегося в составе обще
го имущества дома;

— ремонт и восстановле
ние разрушенных участков 
тротуаров, подъездов, до
рожек, ограждений и обору
дования спортивных, хозяй
ственных площадок, площа
док для отдыха, площадок и 
навесов для контейнеров- 
мусоросборников.

Всего в перечне 18 наиме
нований работ, плату за кото
рые с нас берут ежемесячно, 
а вот сами работы выполня
ются далеко не все и не везде.

Кстати, названные поста
новления уже действуют: 
первый (о субсидиях) — с 
сентября, а второй — с авгу
ста. Ознакомиться с ними 
можно в районных админист
рациях, в управляющих ком
паниях, в службах заказчика, 
в жэках, в комитете по защи
те прав потребителей.

Условиями оплаты 
и субсидиями 

интересовался 
Сергей МЕЛЬНИКОВ

Минувшие 
сутки

❖Шесть человек по
гибли в южном приго
роде Джакарты в ре
зультате употребления 
в пищу козьего мяса, 
зараженного сибирской 
язвой. Еще две пациен
тки — мать и 9-летняя 
дочь — были доставле
ны в местную клини
ческую больницу с ана
логичным отравлением 
в дополнение к восьми 
госпитализированным 
ранее,

❖Штормовое пре
дупреждение объявле
но на островах самой 
южной японской пре
фектуры Окинава в свя
зи с приближением 24- 
го в этом году тайфуна 
«Нок-тен». Сейчас он 
наносит удар по восточ
ным и северным райо
нам находящегося по
близости Тайваня.

❖ Вспышка загадочно
го заболевания порази
ла десятки людей в од
ном из отелей-казино 
столицы игорного биз
неса США Лас-Вегаса 
(штат Невада). Пример
но 60 гостей и служащих 
отеля-казино «Фламин
го» оказались поражены 
болезнью, напоминаю
щей по симптомам 
грипп и сопровождаю
щейся рвотой, головны
ми болями и расстрой
ством желудка. В отеле 
закрыты 200 номеров и 
проводится их дезин
фекция.

❖ Небольшой легкий 
самолет, принадлежав
ший владельцу коман
ды «Хендрик Моторс- 
порт», выступающей в 
популярных в США ав
тогонках класса НА- 
СКАР, разбился. В ре
зультате катастрофы, 
происшедшей в штате 
Вирджиния, погибли 10 
человек, в том числе 
сын, брат и две племян
ницы владельца коман
ды Рика Хендрика.

❖Концерн «Де Бирс» 
нашел следы кимбер
литовых трубок и соби
рается впервые в исто
рии добывать алмазы на 
Мадагаскаре. До сих 
пор «Красный остров» 
был известен в мире, 
пожалуй, только как 
одно из пиратских гнезд 
в конце XVIII века, а по
том — как вторая по 
значению на планете 
кладовая полудраго
ценных камней после 
Урала.

❖В плавание к Юж
ному полюсу отправи
лась из Шанхая китайс
кая научная экспедиция 
на ледокольном судне 
«Снежный дракон». Эк
спедиция продлится 150 
дней. Главная цель — 
подняться на самую вы
сокую точку снежного 
покрова Южного полю
са, провести работы по 
подготовке к основанию 
постоянной националь
ной станции во внутрен
ней части Антарктиды.

❖Уникальное дости
жение установил 38- 
летний южноафрика
нец Майкл Хорн. Он 
стал первым в истории 
,человеком, совершив

шим полярное кругос
ветное путешествие, не 
пользуясь механичес
ким транспортом. Хор
ну понадобилось более 
двух лет, чтобы проде
лать труднейший путь 
на лыжах, на каяке и 
пешком.

❖Жителям китайско
го мегаполиса Шанхай 
впервые показали на
стоящую корриду. 
Опытнейшим тореадо
рам на арене городско
го стадиона «Янпу» про
тивостояли целых во
семь быков специально 
выведенной породы 
«торо браво». Достав
ленные из Мексики жи
вотные обошлись в 162 
тысячи долларов.

❖Самую крупную на 
Дальнем Востоке
партию контрабандной 
лососевой икры — 17,7 
тонны — изъяли работ
ники милиции и рыбин- 
спекции в Корякском 
автономном округе при 
проверке судов в Олю- 
торском заливе. Ника
ких документов на бра
коньерски заготовлен
ную продукцию у пере
возчиков не оказалось. 
На реке Ука в Корякс
ком округе обнаруже
ны также два тайника, 
где хранилось почти 
полторы тонны красной 
икры. По матерИапам

Интернета
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Старый друг лучше новых двух
КОНКУРС, ПОСВЯЩЕННЫЙ 85-ЛЕТИЮ 

НАШЕЙ ГАЗЕТЫ
«Молодняк — представители молодого поколения по отношению к умудренному 

опытом поколению старшему...» Уважаемые читатели! Спасибо всем, кто принял 
участие в расшифровке слов и выражений, обильно используемых в речи подро
стками.

По-разному вы понима
ли новоявленную речь.

Так, например, фразу: 
«Что за отстой? Я не вруба
юсь» — переводили как 
«Фу, как ужасно, я не по
нимаю» и «Профессор, по
вторите, пожалуйста, я 
прослушал».

Самый маленький учас
тник конкурса, девятилет
няя Марина Полякова, по
добрала такой эквивалент 
словосочетания «прет не 
по-детски»: «идет не по- 
детски» (видимо, широко и 
быстро шагает). А студент 
второго курса факультета
философии Уральского го- 
суниверситета Олег Ман
туров перевел это как «Я 
наверху блаженства!»

Были и такие объясне
ния от людей, удивленных 
нашей безграмотностью в 
вопросах языкознания: 
«Ломает переться» — это 
значит «запарило ква
сить!..» или «Старо это все, 
это почти как мама сдохла 
не знаю куда мозги де
вать...» От последнего 
даже страшно сделалось. 
А нам вовсе не хотелось, 
чтобы было страшно. Хоте
лось, чтобы было понятно и 
интересно, например:

«Конкретно побрили» 
— «А счастье было так воз-

Тихая жизнь 
с китами

НА СРЕДНЕЙ СЦЕНЕ 
ДРАМТЕАТРА - МАСТЕР-КЛАСС 

ПО ИСКУССТВУ СТАРЕТЬ
Очень многие западные пьесы не могут быть поставлены в 

российских театрах: герои этих пьес — люди весьма преклон
ных лет, так что и актеры требуются соответствующего воз
раста, а таких по театрам нехватка. Об этом заходила речь на 
прошедшем в Екатеринбурге минувшей весной семинаре со
временной европейской драматургии. Участники семинара 
сетовали: как же много ярких и талантливых пьес останется 
по этой причине вне внимания российских зрителей.

А несколько месяцев спу
стя, в октябре, Свердловс
кий академический театр 
драмы открыл очередной 
сезон новой премьерой. 
Спектакль «Августовские 
киты» оказался своего рода 
попыткой освоить эти невоз
деланные русской сценой 
западные драматургические 
угодья. И выяснилось: не 
имеет значения, соответ
ствует ли возраст исполните
ля роли возрасту персонажа 
спектакля, важен лишь ак
терский талант. А для акте
ров, занятых в «Августовс
ких китах», задача баланси
рования между собственны
ми и персонажевыми года
ми оказалась куда как не 
простой. Бабушка в роли 
Джульетты — предмет ста
рых и несмешных театраль
ных анекдотов. Но такая ба
бушка хотя бы помнит, что 
чувствуют и как мыслят о 
жизни девушки возраста 
Джульетты. И куда сложней 
забежать во времени впе
ред, вообразить, что долж
ны чувствовать и как вести 
себя люди, которые старше 
тебя на два-три десятка лет, 
— и передать все это так, 
чтоб эти чувства поняли и 
разделили молодые зрите
ли.

Действие пьесы амери
канца Дэвида Берри развора
чивается... впрочем, это 
слишком сильно сказано, что 
оно разворачивается. На опи
санном в «Августовских ки
тах» островке длиной в три 
мили и шириной в одну раз
вернуться действию особо 
негде, оно, словно ненужная 
вещь в непроветриваемом 
чулане, заперто в стенах ма
ленького домика главных ге
роинь, сжато размеренными 
рамками тихой жизни ста
рых людей. Для двух овдо
вевших сестер каждый день 
почти неотличимо похож на 
другие. Он неизменно начи
нается с мелкой склоки: 
старшая сестра откажется 
есть то, что приготовила на 
завтрак младшая. Потом зай
дет подруга, выслушает ком
плимент-другой по поводу 
своего неувядаемого обая
ния, расскажет свежие ост
ровные новости. Заглянет со
сед, мастер на все руки, по
гремит в подвале разводны
ми ключами о трубы, потеря
ет ключ, найдет, посоветует 
сделать в доме новое окош
ко, поведет плечами, услы
хав очередной отказ. Другой 
сосед, русский эмигрант, за
несет свеженаловленной 
рыбы, ностальгически при
помнит, как когда-то был 
представлен к императорс
кому двору и блистал на ба
лах, не обидится на привыч
ное недоверие. А потом 
старшая сестра снова отка- 

можно, так близко! Но судь
ба моя уж решена...»

«Сбросить на мыло» — «Я 
вам пишу, чего же боле...»

«Цивильно прикинутый» 
— «Как денди лондонский 
одет...»

Кто-то после этого еще 
может сомневаться, что 
Пушкин — гений?! Он, как 
видите, автор на все вре
мена...

Но самым ценным итогом 
конкурса можно считать по
явление хорошего словари
ка, из которого непременно 
следует привести несколько 
цитат.

«Сникерснуть — неожи
данно привести в действие 
скрытый творческий или 
иной потенциал.

Врубаться — прийти к 
единственно верному вы
воду после упорного раз
мышления над вопросом 
(подчас после ряда невер
ных мнений или решений).

Колоться — (жаргонное 
слово сотрудников некото
рых подразделений МВД, 
возможно, обрело основу в 
лексике благодаря освеще
нию криминальных тем в 
СМИ и литературных произ
ведениях конца XX в.) проли
вать свет на необходимую 
информацию после длитель- 

жется есть — на сей раз 
рыбу: и выловлена-то она 
непонятно где, и сосед- 
эмигрант — личность подо
зрительная и задается мно
го...

Диалоги сестер воспри
нимаются почти что музы
кальным произведением, 
оперным дуэтом в авангард
ной манере. Старшая (зас
луженная артистка России 
Маргарита Буторина) ведет 
свою партию нервно, резко, 
то падая в самые низкие 
басы, то неожиданно взры
вая звучание напряженной 
по-цирковому барабанной 
дробью. Дряхлая старуха в 
силу своих возможностей 
мстит миру за свою слепоту, 
беспомощность, полную за
висимость от младшей сест
ры, а сестре мстит за ее мяг
кую терпеливость и всепро
щение. А мелодия младшей 
льется нежно, обволакиваю
ще, почти монотонно. На
родную артистку России Га
лину Умпелеву зритель при
вык видеть в ролях женщин 
властных и роковых — эда
кой Пиковой дамой, Мефис
тофелем в юбке. В «Авгус
товских китах» она играет 
скромную мышку, чей тихий 
омут ничто не взволнует. 
Разве только одно детское 
воспоминание: раньше вся
кий раз мимо их островка в 
конце августа проплывали 
киты...

Ожидание китов сплачи
вает жителей островка. Вгля
дываясь в морскую даль, 
вслушиваясь в шум волн, 
они наконец-то отвлекутся 
от сплетен и склок, вспом
нят, чтобы сразу забыть, 
признав несущественными, 
старые обиды, переоценят 
других и самих себя. Пусть 
китов увидеть не суждено — 
перебиты они все со времен 
детства островитян, — но 
жить станет легче, проще.

Спектакль «Августовские 
киты» — своеобразный мас
тер-класс по искусству ста
реть. Когда неприятно заду
мываться о будущем (извес
тно же, что поджидает очень 
близко впереди), лучше пе
ребрать по крупицам про
шлое и через него заново 
полюбить настоящее.

Заслуженный деятель ис
кусств России Борис Цейт
лин поставил «Августовских 
китов» на средней сцене. 
Это новинка нынешнего се
зона в театре драмы: боль
шая сцена хороша для ярких 
зрелищ, действ с сильными 
страстями, малая — для 
всевозможных эксперимен
тов. А среднюю сцену театр 
приготовил для спокойных, 
философских спектаклей, 
предназначенных вдумчи
вым зрителям.

Мария КОНОВАЛОВА 

ного упорного молчания и 
отрицания своих знаний в ин
тересуемой области.

(возможноОтстой
происхождение слова в пе
риод правления Л.И. Бреж
нева) — нечто противное, 
противоестественное, не вы
зывающее одобрения или 
интереса...»

И копирайт: «СЛОВАРЬ 
современного русского язы
ка под ред. О.С. Мантуро
ва».

Кстати. О.С. Мантуров 
единственный перевел рек
ламные слоганы. Оказалось, 
что «Это не глюк, это excess» 
— «Это не сон и не мираж, 
это кредитная карта та
кая...» Вот спасибо, пролил 
свет. Еще автор словаря — 
опять же единственный — 
назвал имя Михаила Козы
рева, загаданного во втором 
пункте конкурса... Ребята, 
так нельзя! Или вы не знаете 
«Нашего радио», что стран
но, или не верите, что звез
ды такой величины начинали 
свою карьеру в «Насмен- 
ке»?!.

В общем, спасибо вам 
всем (особенно тому, кто 
выяснил, что слово «тупиль- 
ник» имеет страшное проис
хождение — закулисья 
уральской политики. Не рас
крою имен, к кому это отно-

Екатеринбург — туристическая столица
ЕКАТЕРИНБУРГ. Экскурсии по бажовским местам, горноза

водскому Уралу, а также поездки, связанные с последними 
днями царской семьи Романовых по популярности занимают 
первое место среди приезжих туристов. Большой интерес вы
зывают минералогические и экологические туры, посещение 
православных святынь Урала, памятников деревянного зодче
ства и путешествие на границу Европы и Азии.

Среди местных жителей 
большой интерес стали вы
зывать экстремальный и па

Огненная Агне
«УГМК» (Екатеринбург) — «Динамо» (Курск) — 81:59 (22:16, 

23:20, 18:11, 18:12).
«У»: Изиана Маркес — 24 очка, Агне Абромайте — 17, 

Марина Хазова — 13; «Д»: Ольга Кудрявцева — 13.

Уральские девушки — 
«Лисицы» с командой под на
званием «Динамо» справи
лись без особых проблем. 
Точнее, некоторые пробле
мы у них все же возникали, 
но по ходу игры были успеш
но решены.

В частности, набравшая в 
первой половине игры 11 оч
ков почти двухметровая цент
ровая «Динамо» Ольга Куд
рявцева после перерыва су
мела забить всего один мяч; 
получившую травму ноги 
единственную разыгрываю

^2525 «Урал» попрощался с болельщиками. 
И со вторым дивизионом?

Чемпионат России. «Урал» (Свердловская область) — «Ал
нас» (Альметьевск) — 2:0 (0:0) 
мин.), Максим Мокров (82).

Выиграв последний в ны
нешнем сезоне домашний 
матч с тем же счетом, что и 
три предыдущие встречи, 
«Урал» одержал десятую в 
сезоне победу подряд (мячи 
20-2). А его беспроигрышная 
серия достигла уже 18 мат
чей (15 побед и 3 ничьи)! Во 
всех четырех играх, закон
чившихся победами с одина
ковым счетом 2:0, ворота

«Маяк» ярче «Факела»?
Финишировал чемпионат Свердловской области, победи

телем которого, как «НС!» уже сообщала, досрочно и впер
вые стала нижнетагильская «Фортуна».

В заключительном туре «Фортуна» со счетом 5:1 выигра
ла в Верхней Пышме у «Уралэлектромеди» (голы: Васиков, 
Дрожалкин, Матвеев-2, Ветлугаев — Селенских) и заверши
ла сезон с такими показателями: 22 победы (10 из них круп
ные), 3 ничьи и 1 поражение, мячи: 82 — 19. Лучшие бомбар
диры: Юрий Матвеев — 18 мячей и Сергей Белоусов — 13.

Вторым призером, и тоже в первый раз, стал краснотурь- 
инский «Маяк-БАЗ», обыгравший в Березовском «Брозекс- 
АртЕк» — 2:1 (Векшин, Тряпицин — Лусников). Наконец, 
бронзовые медали завоевали футболисты каменск-уральс- 
кой «Синары», разгромившие дома дублеров екатеринбург
ского «Урала» — 4:0 (Собенин-2, Д. Белоусов, Макаров — ав
тогол) и на одно очко опередившие первоуральский «Факел». 
Первоуральцы в последнем туре выиграли дома у «Северс
кого трубника» (Полевской) — 2:0 (Антипин, Рогозин).

Результаты остальных матчей 26-го тура: «Металлург» 
(Реж) — «Динур» (Первоуральск) — 3:0 (Пименов, Першин, 
Лоптев), «Фанком» (Алапаевск) — «Металлург» (Нижняя 
Салда) — :-]- (0:3), «Корона» (Ревда) — «УралАсбест» — 5:2.

Итоговое положение команд: «Фортуна» — 69, «Маяк- 
БАЗ» — 58, «Синара» — 56, «Факел» — 55, «Динур» — 48, 
«Металлург» (Р) 43, «Уралэлектромедь» — 35, «Северс
кий трубник» — 31, «Фанком», «Урал-Д» — 30, «УралАс
бест» — 25, «Корона» — 17, «Брозекс-АртЕк» — 16, «Метал
лург» (НС) — 8.

Самые результативные: Александр Еремин («Динур»/ 
«Фанком») — 32 мяча, Алексей Костин («Факел») — 21, 
Юрий Матвеев («Фортуна») — 18, АлександрТряпицин 
(«Маяк-БАЗ») — 17, Игорь Кирюшин («Синара») — 16.

Напомним, что обладателем Кубка Свердловской облас
ти-2004 стала «Синара», которая на старте следующего се
зона разыграет с «Фортуной» Суперкубок области.

Подборка Юрия ОВОДОВА

№ 200. В. Желтоножко
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силось и кто нам поведал во
енную тайну...).

А Олегу Мантурову — 
наши респекты (ой, каким 
языком я заговорила...), то 
есть наши поздравления и за
верения в полном уважении! 
Он, оказывается, словарик 
составил за полчаса, а вооб
ще, купил газету, чтобы найти 
конкурс кроссвордистов...

Представляем 
победителя первого 

этапа. Это студент 
философского факуль

тета УрГУ 
Олег МАНТУРОВ.

Он получает приз — 
музыкальный компакт- 

диск mp3 с записью 
любимого автора 

победителя 
Бориса 

Гребенщикова.

Следующий этап 
конкурса — 
во вторник, 
16 ноября.

ломнический туризм. Ак
тивному виду отдыха отда
ют предпочтение более 50 

щую «Лисиц» Ольгу Подобед 
заменила вновь блеснувшая 
снайперскими качествами 
бразильянка Изиана Кастро 
Маркес, реализовавшая 9 из 
18 бросков с игры и 4 из 6 
штрафных; наконец, в роли 
центровой быстро набрав
шую четыре фола юную Оль
гу Подковальникову (7 очков 
4- 5 подборов) более-менее 
успешно заменила зажига
тельная Агне Абромайте.

25 октября «УГМК» при
нимала на своей площадке 
вологодскую «Чевакату».

. Голы: Виталий Левченко (67-я 

екатеринбуржцев защищал 
Александр Помазун, чья «су
хая» серия равняется теперь 
360 минутам.

За два тура до финиша 
чемпионата «Урал» опережа
ет челябинский «Лукойл» 
(выигравший дома у «Энер
гетика» — 2:0) на шесть оч
ков, но торжествовать коман
де Владимира Калашникова 
и ее болельщикам еще

Ну, задачка для решате
лей кроссвордов будет на 
следующей неделе, а я пе
редаю дальше эстафету 
конкурса «Старый друг 
лучше новых двух»: ждите 
продолжения, оставайтесь 
с нами, мы вас любим!!!

Людмила КОВАЛЬСКАЯ 
Фото Владимира 

КАЗАКОВА

тысяч земляков. Как сооб
щили в департаменте ин
формационной политики гу
бернатора, во многом это 
объясняется тем, что облас
тной союз туристов считает
ся одним из самых автори
тетных в России. Ежегодно 
сложные по уровню катего
рии походы в тайгу и по го

БАСКЕТБОЛ

[Спорт

«Волки» не догнали 
Кота...

«Динамо» (Санкт-Петербург) — «ЕврАз» (Екатеринбург) — 
98:77 (24:29, 28:9, 21:22, 25:17). Самые результативные в «Д»: 
Владимир Веремеенко — 19 очков, Эдуардо Кота, Келли Мак
карти — по 17; в «Е»: Дубравко Землич, Никша Тарле — по 21.

Питерское «Динамо» — 
не новичок суперлиги, а за
конный правопреемник ка
нувшего в Лету саратовского 
«Автодора», перевезенного 
в город на Неве президен
том поволжского клуба Вла
димиром Родионовым. 
Впрочем, основу команды, 
тренирует которую америка
нец Дэвид Блатт, составляют 
сейчас легионеры — амери
канцы Кота, Маккарти, Девин 
Дэвис, югослав Огнен Ашк- 
рабич, исландец Йон Сте- 
фанссон, белорус Веремеен
ко и египтянин Самир Гоуда.

И хотя Дэвис и Гоуда на 
площадку не выходили, 
«Уральским волкам» легче от 
этого не стало. Выиграв стар
товую десятиминутку, екате
ринбуржцы явно выдохлись, 
потерпев второе крупное по
ражение в сезоне.

Следующий матч «ЕврАз» 
проведет 26 октбяря в ДИВ- 
Се «Уралочка» с другим «Ди
намо» — из Московской об
ласти. Кстати, вице-прези
дентом «Динамо» (МО) яв
ляется знаменитый... эст

преждевременно. Чтобы 
окончательно решить исход 
борьбы за победу в группе в 
свою пользу, «Уралу» необ
ходимо привезти из турне по 
маршруту Казань — Улья
новск еще хотя бы одно очко, 
поскольку в случае двух сво
их поражений и двух побед 
челябинцев преимущество 
— по большему количеству 
выигрышей — получит «Лу
койл». Игра «Урала» с «Руби- 
ном-2» состоится 27 октября, 
а с «Волгой»— 30-го.

Библиотеки 
станут 

виртуальными
ЕКАТЕРИНБУРГ. Первая 

электронная муниципальная 
библиотека на днях была от
крыта на базе городского 
библиотечного центра на ули
це А. Валека. Она обеспечи
вает доступ к электронным 
каталогам, картотеке, полно
текстовым базам данных для 
обладателей читательского 
билета этой библиотеки. А 
виртуальной справкой о нали
чии здесь определенных из
даний и художественных про
изведений теперь может 
воспользоваться абсолютно 
любой, зашедший на сайт 
центра.

О важности этого события 
говорит присутствие на це
ремонии открытия мэра го
рода Аркадия Чернецкого, 
известных писателей, среди 
которых были Вячеслав Кра
пивин и Александр Кердан. 
Последний, кстати, отметил, 
что в этом вопросе Екате
ринбург пока отстает от мно
гих городов России.

— Меняется жизнь, меня
ются читатели, и библиотеки 
должны меняться, — гово
рит заместитель директора 
муниципального объедине
ния библиотек Тамара Кас- 
сандрова. — В первую оче
редь информация в таком 
формате ориентирована на 
студентов и старшекурсни
ков, но ею могут воспользо
ваться и все желающие. Ос
новная задача, которая сей
час стоит перед нами, — сде
лать все 42 библиотеки горо
да электронными, создать 
для них единую справочную 
сеть, тем самым приблизить 
их к читателю.

Полина ДИКУШИНА

рам, а также сплавы по на
шим рекам совершают свы
ше трех тысяч человек. При
вычными для 30 тысяч свер
дловчан стали маршруты 
выходного дня в окрестнос
тях Новоуральска, Серова, 
Ирбита, Красноуфимска и 
Каменска-Уральского

Елена МАРЬИНА

радный певец Лев Лещенко, 
а цвета клуба на площадке 
защищают бывшие звезды 
екатеринбургского «СКА- 
Урапа» — чемпионы России в 
составе пермского «Урал- 
Грейта» 31-летние Алексей 
Пегушин и Андрей Шейко, а 
также игравшие некогда в 
«ЕврАзе» Александр Голу
бев и Владимир Анциферов 
(на снимке справа}. Главные 
же звезды «Динамо» — цен
тровой сборной Испании 
американец Чак Корнегэй, и 
форварды сборной России 
Валерий Дайнеко и Никита 
Моргунов и главный тренер 
знаменитый баскетболист 
сборной СССР Евгений Кова
ленко.

Положение команд (на 26 
октября): ЦСКА, «Динамо» 
(С-П), «Унике» — 6 очков 
(после 3 игр), «Динамо» (М), 
«Динамо» (МО) — 4(2), «Ло
комотив» (Р), «ЕврАз» — 4(3), 
«Химки», «Урал-Грейт» — 
3(2), «Спартак», «Локомотив» 
(Н), «Университет» — 3 (3), 
«ЦСК-ВВС-Самара» — 2(2).

Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Результаты других мат
чей: «Газовик» — «Носта» — 
1:0, «Уралец» — «Ижевск» 

(3:0), «Динамо» — «То
бол» — 5:0, «Локомотив-НН» 
— «Зенит» — 2:2, «Содовик» 
— «Электроника» — 4:0, 
«Лада-СОК» — «Нефтяник» 
— 0:2. Матч 40-го тура: «Ру- 
бин-2» — «Уралец» — 4:1. 
Положение лидеров: «Урал» 
— 83 очка (34 матча), «Лу
койл» — 77 (34), «Носта» — 65 
(35), «Лада» — 63 (34), «Не
фтяник» — 56 (34)...

Шахматный^ i 
клуб

Отдел ведет 
мастер спорта 

международный 
арбитр 

Владимир 
ЖЕЛТОНОЖКО

Альбом России 
1995-97 гг.

В этом периоде лидеры 
малофигурных задач в двух
ходовом разделе не изме
нились.

№ 193. В. Пильченко

№ 195. В. Пильченко

№ 199. В. Чепижный
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Фактики
в

'❖Впервые Стивен Спилберг и 
Том Круз поработали вместе 
пару лет назад на съемках 
фантастического фильма 
«Особое мнение».
Потом Спилберг мелькнул в 
бенефисе Круза — мелод
раме (опять же с фантасти
ческим уклоном) «Ваниль
ное небо». И вот уже третий 
раз за этот короткий период 
они встречаются на съемоч
ной площадке. И это опять 
фантастика: экранизация ро
мана Герберта Уэллса «Вой
на миров». Несмотря на то, 
что последнее'переложение 
прозы Уэллса на язык кино 
— «Машина времени» — по
лучилась не ахти и рухнула в 
прокате, этот проект обеща
ет стать одним из самых 
ожидаемых. Прежде всего 
— из-за захватывающего 
сюжета (в книге: на Лондон 
нападают инопланетяне, 
разрушают его до основа
ния, но сами оказываются 
беззащитными перед зем
ными вирусами). Можно 
себе представить, какое вос
хитительное визуальное 
чудо можно из него сварга
нить с голливудскими-то до
стижениями в области спец-
эффектов!

МАРАФЕТ К ЮБИЛЕЮ

Что тут у вас есть?.
ОЦЕНКИ ВУЗАМ СТАВЯТ СТУДЕНТЫ

ИРБИТ. Многие памятники архитектуры города будут от
реставрированы к его 375-летию. Одними из первых объек
тов станут Музей Ирбитской ярмарки в здании бывшей зем
ской аптеки и главный павильон Ирбитской ярмарки «Пас
саж».

Слово 
цифре

Вуз, конечно, дом родной, лет на пять, для кого и больше. 
Такой очень большой дом — с библиотекой, своей комнатой, 

столовой и даже охраной. Насколько хорошо оценивают 
инфраструктуру вуза сами студенты, спрашивали исследователи 

Свердловского обкома профсоюза работников 
народного образования и науки РФ, Ассоциации профсоюзных

организаций студентов вузов Свердловской области, Уральское отделение 
Российского общества социологов. Приведем оценки студентов 

шести вузов Екатеринбурга. 
Была избрана десятибалльная система в оценке работы социальной 

инфраструктуры вузов, как-то: работа гардероба, столовых, библиотек, 
интернет-залов, службы безопасности, деканатов, спортзалов, общежитий, здравпунктов. 

Вот что получилось.

Работа социальной инфраструктуры 
вузов в целом: J

Впереди госслужебная академия 
(8,2), в конце — УрГПУ (5,1).

Интересен
фильм будет и собранием 
актеров.
❖Имя Дженны Джеймсон хо-

I

Вуз, где всегда хватает мест в 
общежитиях, — УрАГС (8,6), 
более всего недовольны 
общагой студенты экономичес
кого университета (4,1).

■ ...

Здравпункты 
(5.1)
Общежития 
(5,4)

Выше всего ее оценили студенты Работа
академии госслужбы и УрГУ - по деканатов (7,3) 
8.3. По 6,9 балла получили УГТУ и...
лесотехнический.

Ведет УрГУ (6.0), замыкает 
педуниверситет (4,6).

Если построить ранговый ряд по общей 
сумме баллов, то он будет выглядеть 

так: Уральская академия 
государственной службы (79,3), 

Уральский государственный 
университет (65,6), Уральский 

государственный экономический 
университет(61,8), УГТУ-УПИ (60,9), 
лесотехнический университет (57,4) 

и Уральский государственный 
педагогический университет (55,4).

Средства на реставра
цию культурно-историчес
ких памятников главным 
образом выделяются из 
областного бюджета. Дей
ствует постановление пра
вительства области по соци- 
ально-экономическому 
развитию Ирбита и района. 
По словам начальника Уп
равления культуры и моло
дежной политики города 
Ирины Красновой, мини
стерство культуры области 
выполняет все свои обяза
тельства.

— Мечтаем, что к празд
нику города удастся отре
монтировать фасад нашего
драмтеатра одного из
старейших в области, — де
лится Ирина Витальевна. — 
Еще хотелось бы размес
тить недавно открывшийся 
Музей мотоцикла в хоро
шем здании. Уже есть про
ект, как оборудовать под 
него помещение муници-

пального кинотеатра «По
беда», теперь уже бывше
го. Пока музей находится в 
бывшем музее трудовой 
славы мотоциклетного за
вода, место не подходящее 
для такой уникальной кол
лекции мирового значения. 
Но на переделку лишенно
го коммуникаций кинотеат
ра нужно много средств...

Разработали специалис
ты Ирбита и программу 
«Сохранение культурно-ис
торического наследия го
рода». Она еще не рас
смотрена гордумой и не 
утверждена, но скоро бу
дет необходима. В 2006 
году срок действия област
ной программы по Ирбиту 
закончится, а так много еще 
нужно сделать. В городе 
около трехсот памятников 
архитектуры, из них под ох
раной государства находят
ся пока только 76.

Майя БУНТОВА

рошо известно... 
кругах.

узких

Лидер гонки — УрАГС (9.0), в
отстающих — педуниверситет (4,7). центры (6,2)

На вершине УрАГС и УрГУ (8,1; 8,0), 
у подножья — педуниверситет (6.0).

Лидирует УрАГС (7,8), 
в хвосте — лестех.

Лидирует Академия госслужбы 
(8,3), в аутсайдерах — лестех (4,9).

Наиболее высоко, как видно, была 
оценена работа деканатов, гардеробов 
и библиотек; сурово оценены 
здравпункты, общежития и столовые.

Долгие годы кассеты с лю
бовными игрищами гламур
ной блондинки побивали ре
корды в индустрии «видео 
для взрослых». Пикантные 
изображения Дженны на
воднили Интернет. А недав
но порнодива доказала, что 
умеет работать головой не 
хуже, чем любой другой ча
стью тела. Красавица выпус
тила книгу под завлекатель
ным названием «Как занять
ся любовью с порнозвез
дой». В ней Дженна расска
зывает о своей необычной 
карьере и буйной жизни. Но 
самое, пожалуй, интересное 
в ее книге — воспоминания 
о встречах с разными знаме
нитостями. Так, новоявлен
ная писательница с восхище
нием расписывает ночь, про
веденную с Мэрилином 
Мэнсоном, возмущается на
глости Брюса Уиллиса, на
смехается над выхолощен
ным имиджем Николаса 
Кейджа.
❖ И чего только не придума
ют титаны игровой индуст
рии, чтобы угодить потенци
альному клиенту.
Уже и на российских прилав
ках компьютерных магази
нов можно найти мышку... 
со встроенным световым пи
столетом. Понятно, что с та
кой мышкой не поработаешь 
в офисе и цель ее одна — 
отстреливать виртуальных 
монстров в кровавых мясо
рубках типа «Дома мертве
цов». Устройства помудре
нее придуманы для любите
лей авто- и мотосимулято
ров. Вместо клавиатуры и 
мышки они могут поставить 
перед монитором почти на-
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Есть о чем задуматься администра
циям вузов. А то ведь если 5—6 

баллов с десятибалльной системы 
перевести на пятибалльную, 

получится среднее между двойкой 
и тройкой... 

Шутка, конечно, но ведь есть в ней 
что-то от истины!..

«Мытье» на проезжей части
Часто на дороге можно увидеть ребятишек, моющих авто

машины, пока те стоят в «пробках» или ожидают на светофо
ре. Обычно это подростки в возрасте от 12 до 16 лет. Моют 
они очень бойко, порой не получая ничего, кроме окрика. Но 
все же в детских душах теплится надежда: а вдруг кто-ни
будь заплатит.

По правде сказать, «мытье» это носит иногда символичес
кий характер — не столько вымоют, сколько размажут грязь 
по машине. Сердобольные водители дают иногда мелочев
ку. В один из таких трудовых дней на дороге ГИБДД Орджо- 
никидзевского района совместно с подразделением по де
лам несовершеннолетних провели рейд по изъятию детей с 
проезжей части. В разговоре с «мойщиками» выясняю, что 
один заработал за полдня 37 рублей. Для него это неплохо, 
можно сказать, целый капитал. Другой успел «сколотить со
стояние» в два рубля. Куда они тратят деньги? Один копит на 
«мышку» к компьютеру, другому надо на пачку сигарет. Ро
дители таких ребят порой не знают, чем заняты их дети, с 
удивлением узнают об этом от сотрудников милиции.

Виктория МАВЛЕТБАЕВА

Библиотеки (6,5)

Спортзалы (5,8) Впереди УрАГС (7,6), замыкает 
педагогический университет (5,3).

Службы безо
пасности (5,7)
Интернет-

Людмила КОВАЛЬСКАЯ. Оформление Елены ГОРБАЧЕВОЙ

Безопаснее всего в УрАГС (7,6), наоборот 
— в лестехе и педуниверситете (4,8; 4,4).

I

стоящий руль, сбоку к стулу : 
присобачить «рычаг скорое- / 
тей», под стол бросить пару 
педалей — айда носиться по 
пиксельным трассам! А для 
игроков побогаче приготов
лено специализированное 
кресло. Во время игры, в за
висимости от происходяще
го на экране, оно вибрирует, 
трясется, дергается, застав
ляет игрока нагибаться или 
откидываться, вторя ухаби
нам смоделированных до
рог. Вот только стоит чудо- 
кресло гораздо дороже лю
бого домашнего «компа».
❖ Фильм «Егерь» Свердловс
кой киностудии, получивший 
далеко не самую хвалебную 
прессу, в российском прока
те прошел очень неплохо.
В списках самых кассовых 
фильмов года он занимает, 
правда, всего лишь 97-ю 
строчку (опередив амери
канские комедии «Школа 
рока», «Принц и я», «Лапоч
ка»). Зато если убрать из 
списка все иностранные лен
ты и оставить лишь отече
ственные, «Егерь» окажется 
на восьмом месте.

Подготовил 
Антон КАПТЕЛОВ

склтеринь^ По благословению Его Высокопреосвященства 
Высокопреосвященнейшего Викентия, 

% архиепископа Екатеринбургского
5 и Верхотурского

4? Ко дню святой великомученицы
Екатерины, небесной покровительницы 
Екатеринбурга

КОНКУРС ДЕТСКОГО ТВОРЧЕСТВА
«ГОРОД СВЯТОЙ ЕКАТЕРИНЫ»

ОРГАНИЗАТОР КОНКУРСА — ЕКАТЕРИНБУРГСКАЯ ЕПАРХИЯ 
При поддержке Екатеринбургского отделения 

Союза художников России, Фонда «Всех святых», 
Музея «Невьянская икона», Фонда «Город без наркотиков» 

УСЛОВИЯ КОНКУРСА:
О работы должны отражать тему конкурса;
О подведение итогов проводится по следующим возрастным 
группам: 4-7 лет — дошкольная, 11-13 — лет средняя школьная, 
8-10 лет — младшая школьная, 14-16 лет — старшая школьная; 
О в каждой возрастной группе награждается один лауреат и 
два призера, отдельные работы будут отмечены специальными 
призами (по решению жюри). В экспозицию войдут лучшие ра
боты конкурсантов;
О участие возможно как индивидуальное, таки коллективное;
О от автора принимается одна оформленная работа, готовая к 
экспозиции — в раме с готовым креплением или на планшете, 
обтянутом белой бумагой, с просверленными отверстиями для 
крепления, подписанная с обратной стороны;
О участник должен гарантировать авторство на свое произведе
ние и заполнить на свою работу специальную сопроводитель
ную анкету;
О участник передает право на воспроизведение своего произве
дения отделу культуры Екатеринбургской епархии в любой фор
ме и любым способом;
О работы лауреатов и призеров проекта «ГОРОД СВЯТОЙ ЕКА
ТЕРИНЫ» остаются в методическом фонде отдела культуры;
О работы возвращаются авторам с 3 по 9 января 2005 г., невост
ребованные работы по истечении этого срока не возвращаются; 
О каждая организация должна представить полный список при
везенных на выставку работ со всеми данными.

ПРИЕМ РАБОТ: с 22 по 28 ноября с 10.00 до 18.00 
в Храме-на-Крови

7 декабря в 18.00 состоится открытие выставки 
и награждение победителей конкурса 

«ГОРОД СВЯТОЙ ЕКАТЕРИНЫ»
в художественной галерее при Храме-на-Крови

Информация в отделе культуры епархии 
по тел.: 378-12-56, 35-35-717.

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Российский Союз Молодежи

Физические лица

УРАЛЬСКИЙ ХОР

ТЕАТР МУЗНОМЕДИИ
27 октября
ПАРК СОВЕТСКОГО
ПЕРИОДА 
18.30 
28 октября 
КАЛИОСТРО 
18.30

ТЮЗ
27 октября
МИЛЛИОН

' \ ТЕАТР
’ ДРАМЫ 

27 октября 
ДЕРЕВЬЯ УМИРАЮТ

ТЕАТР КУКОЛ 
27, 28 октября 
КАРЛИК НОС 
10.30, 13.30

ЗА КАРЛСОНА
14.30
ЭВИТА
18.30
28 октября
КАШТАНКА
10.30

стоя
18.30

х Свердловский государственный 
академический театр 
музыкальной комедии

В ДНИ ШКОЛЬНЫХ КАНИКУЛ 
НОЯБРЬ-2004

«Всей семьей — в театр»
1,8 (утро) — «ПРИКЛЮЧЕНИЯ БУРАТИНО»
1 — «КНЯГИНЯ ЧАРДАША»
2, 14 (утро) — «КОТ В САПОГАХ»
2 — «ДЕВИЧИЙ ПЕРЕПОЛОХ»
3, 6, 28 (утро) — «ДЕТИ КАПИТАНА ГРАНТА»
3, 22 — «ПАРК СОВЕТСКОГО ПЕРИОДА»
4, 21 (утро) — «МУХА-ЦОКОТУХА»
4, 12 — «ЧЕРТ И ДЕВСТВЕННИЦА»
5 (утро) — «СЕКРЕТ ХРАБРОСТИ»
5 — «КАЛИОСТРО»
6 — «ЖЕНИХИ»
8 - «СКАНДАЛ ПО-ФРАНЦУЗСКИ»

Билеты продаются в кассе театра с 10 до 19 часов, 
тел. 371-08-32, прием заявок по тел. 371-54-03.

По благословению Его Высокопреосвященства 
Высокопреосвященнейшего Викентия, 

архиепископа Екатеринбургского и Верхотурского

7 ноября
кет «космос»

18.00

Единственный концерт 
в России. 

Звезда болгарской и 
мировой эстрады 

НЕПОДРАЖАЕМАЯ

Лили
'----- Иванова

с программой «Хризантемы, мои хризантемы».
А также золотые хиты «Забудь обратную дорогу», 

«Влюбленная женщина»

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ! 
ПРИГЛАШАЕМ ВАС

29 октября в 18.00 на вечер-коктейль

«городские Жмеринки»
с ведущими 
коллективов

артистами одного из лучших 
России — Уральского государ-

ственного академического русского народ
ного хора. В уютной обстановке Вас ждет 
концерт, танцевальная программа и розыг
рыш ПРИЗА.

Билеты продаются в кассе концертного 
объединения по адресу: пр. Космонавтов, 23, 
остановка транспорта: метро «Уралмаш», 
«ДК Лаврова».

Тел. 339-85-94, 339-87-34.

ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ 
БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ

ВЫРАЖАЕМ БЛАГОДАРНОСТЬ 
директору Торговой компании 

«Белка-Урал» Виктору Николаевичу ТЮРЕНКОВУ за постоянную спонсорскую помощь 
в проведении мероприятий концертного объединения «Уральский хор». 

Директор ОГУККО «Уральский хор» заслуженный артист России А.В. КАРПОВ
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ПРАВОСЛАВНЫЙ ТЕАТР 
лаборатория 
драматического искусства 
им. Михаила Чехова 
27 октября 
ФИЛУМЕНА 
МОРТУРАНО 
18.30

ФИЛАРМОНИЯ
27 октября 

САЛОН 
НАТАЛИИ 

ВИЛЬНЕР
18.30

КАМЕРНЫЙ ТЕАТР
27 октября
ЗОЛОТО

ПРОМЫШЛЕННИКИ 
18.30

Без посредников
® Просьба откликнуться свидетелей ДТП, произошедшего 20 ав
густа около 18.00 возле рынка «Арамильский привоз», 
т. 352-40-07, 8-902-26-17-594, Дмитрий.
® Продам а/м «Тойота-Королла», 1999 г. в., «японка», в России с 
июня 2004 г., т. 8-902-88-271-88.
® Продам а/м «Ока-2410», 1989 г.в., бежевая, т. 263-11-40.
® Продам кап. гараж (пос. Компрессорный), смотровая яма, 
овощехранилище, стеллажи, кладовка, т. 348-49-94, вечером.
« Продам сад, 10 соток, в Марамзино (Каменск-Уральское на
правление), разработан, плодоносит, есть летний домик, летняя 
баня, скважина, 2 теплицы, постройки, ц. 15 т. р., т. 355-18-68, 
334-80-97.
® Продам кресло из современного набора мягкой мебели, тем
но-зеленый велюр, ц. 300 р., т. 8-904-380-116-24.
® Продам новые горные лыжи «Полспорт», длина 2 м, ц. 1000 р., 
новую мужскую дубленку, р. 48—50, недорого, т. 212-43-25.
® Куплю электродрель, т. 212-43-25.
« Отдам в хор. руки пушистую 3-мес. кошечку, к туалету при
учена, т. 8-904-380-116-24.

Турфирма «бтаакт+»
ул. Добролюбова, 96, 
тел.: (343) 376-46-00, 376-55-10. л”4г 

«пспчеш штн
ТАИЛАНД, АРАБСКИЕ ЭМИРАТЫ, ЕГИПЕТ

АВТОБУСНЫЕ ТУРЫ ПО ЕВРОПЕ
ЛОМА ОТДЫХА и САНАТОРИИ Свердловской 
и Челябинской областей

ПОЗНАВАТЕЛЬНЫЕ ТУРЫ:
Золотое кольцо, С.-Петербург

КИЖИ - ВАЛААМ - СОЛОВКИ

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
по данным ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(с 9.30 до 18 часов) 
3706-171, 3706-172, 3706-173 

■ адреса, телефоны, режим 
работы екатеринбургских банков, 

филиалов и пунктов обмена валюты 
■ текущие курсы обмена валют 

■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

Вчера, 25.10.2004 г.
Средневзвешенный курс 

рубля на ЕТС составил 
28.8673 руб./долл.
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Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ 

на вчера, 25.10.2004:
Австралийский доллар .... 21.4157 
Англ, фунт стерлингов.... 53.1202

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 25.10.2004 на 15 часов:

и$0(доллар США) - 28.95 (Свердлсоцбанк) - 29.00 (Банк «Северная казна»)
EUR(EBPO) -36.83 (Гран-Банк) -36.90 (Банк «Первое ОВК»)
СВР(англ.фунт) - 51.30 (УБРиР) - 53.90 (УБРиР)_______________________
KZT( 100 казах.тен) - 20.00 (Уралтрансбанк) - 22.00 (СКБ - банк)

1000 Белорусских рублей .. 13.3374
10 Датских крон.................... 49.2651
1 Доллар США....................  28,9989
1 ЕВРО.....................................  36.6546
100 Исландских крон.......... 41.9423
100 Казахских тенге............. 21,8835
1 Канадский доллар............. 23.3129
10 Норвежских крон ...........44.5192
1 Сингапурский доллар.......17,3677
1000000 Турецких лир......... 19.5710
10 Украинских гривен......... 53,8933
10 Шведских крон..............  40.2986
1 Швейцарский франк........23.8145
100 Японских иен................  26,9607
' Курсы установлены без обязательств Банна 
России покупать и продавать указанные 
валюты по данному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ:
секретариат 
репорт, группа

спортивный 
фотокорреспондент

355-91-11 
355-91-16, 355-17-12, 

371-42-61 
371-39-09 
355-91-30

ЭКОНОМИКИ
молодежных проблем 355-30-32
культуры 355-91-12
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рекламы и объявлений 371-38-75
гл. бухгалтер 355-05-70
компьютерный 355-30-63
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

КОБЗОН ПОСПЕШИЛ
СО ВТОРЫМ
ПАСПОРТОМ

Гастролировавший по Ук
раине Иосиф Кобзон с гор
достью поделился со зрителя

ми новостью 
о том, что 
по личному 
распоряже
нию прези
дента Лео
нида Кучмы 
ему был вы
дан украин
ский пас
порт. Лучше 
бы певец об 

этом факте помалкивал. Ведь 
депутат Госдумы не может 
не знать, что Конституция Ук
раины пока не допускает 
двойного гражданства, так 
что исключение, сделанное 
для знаменитого уроженца 
Донбасса, не вполне закон
но.

ИВАНОВ 
НАКОНЕЦ 
РОДИЛСЯ

В селе Раково на Белго
родчине праздник. У Сергея 
Иванова, одного из сотни 

его жителей, 
в основном 
стариков, 
родился сын. 
Новость для 
раковцев 
поистине 
сенсацион
ная, особен
но если 
учесть, что 
за двадцать 

последних лет - это первое 
пополнение «в конверте».

БРЕЖНЕВ 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ

В бухте Тихая под Коктебе
лем снова отгремели нешуточ
ные бои, в которых советские 

войска сло
мили сопро
тивление фа
шистских ок
купантов... 
Именно 
здесь снима
лись фронто
вые эпизоды 
новой четы
рехсерийной 
эпопеи 
«Брежнев».

В имитации высадки десанта 
на Малую Землю участвова
ли сотни военнослужащих. 
Российские’Чкинематографи- 
сты объяснили, что в Крыму 
более удобные места для на
турных съемок, чем под Ново
российском, где в действи
тельности происходили собы
тия. Ожидается, что фильм 
будет показан по Первому 
телеканалу в 2005 году. Воз
вращение «гения застоя» 
продолжается: не так давно 
Брежневу поставили памят
ник, теперь вот он будет ца
рить на телеэкране.

Максим БРУНОВ.

hJDTftDUUlf \ уВ I у Г И ИR
НЕ ТЕ ГОЛОВЫ В ЦЕНЕ?
ГОСУДАРСТВЕННУЮ ПОДДЕРЖКУ ТРЕХ НАУКОГРАДОВ УРАВНЯЛИ С ПРЕМИЕЙ 
ЗА ПОИМКУ ДВУХ БОЕВИКОВ...

Почти в тот же день, когда за 
головы бандитов Басаева и Масха
дова пообещали 300 миллионов 
рублей, в подмосковное Реутово 
пришло официальное письмо из 
Министерства образования и нау
ки. Городские власти извещались, 
что в проекте федерального бюд
жета на 2005 год предусмотрены 
субвенции «в сумме 700 млн. руб., 
которые предполагается направ
лять на поддержку и развитие ин
фраструктуры городов-наукогра
дов».

Если разбросать эту сумму на 
всех (а таких городов с официаль
но утвержденным статусом в Рос
сии уже семь: Обнинск, Дубна, Ко
ролев, Кольцово, Мичуринск и, с 
конца прошлого года, Фрязино и 
Реутов), выйдет по 100 миллионов. 
Рублей. За эти деньги можно при
обрести современный компьютер
ный томограф - один. Или укомпле
ктовать оборудованием исследова
тельскую лабораторию, да и то не 
всякую. В общем, голову одноного
го Басаева оценили выше, чем со
хранение интеллектуального потен
циала Дубны, Королева или того 
же 70-тысячного Реутова с его гра
дообразующим НПО «Машино
строения».

У Реутова - типичная судьба на
укограда. В былинные времена тут 
проходила сигнальная линия из сто
рожевых башен с колоколами (ре
утами), извещавшими о приближе
нии неприятеля к Москве. Потом 
фабрично-заводской поселок, с 
1929 года - райцентр. И вот в се
редине 50-х здесь бросает якорь 
секретнейшее ОКБ-52 (впоследст
вии - ЦКБМ) во главе с прославлен
ным ракетчиком Владимиром Чело
меем. Теперь это НПО «Машино
строения» - уникальное предпри
ятие, где разрабатывают ракетно- 
космические комплексы трех видов: 
крылатые ракеты, баллистические 
ракеты и космические аппараты.

Два года назад НПО посетил 
президент Владимир Путин, тогда и 
было впервые открыто названа 
здешняя продукция: не имеющие 
аналогов крылатые ракеты для 
борьбы с авианосными группиров
ками (именно такой комплекс из 24 
ракет «[ранит» был. установлен на 
«Курске»#и других кораблях этого 
проекта), межконтинентальные бал
листические ракеты (в том числе 
PC-18, самая массовая из отечест
венных МБР), первые в мире манев
рирующие спутники «Полет», а так
же пилотируемые и автоматические 
станции «Алмаз» военного назна
чения (для конспирации их посыла
ли на орбиту под псевдонимами 
номерных «салютов» и «космосов»).

Президенту показали, разумеет
ся, и последние разработки, но об 
этом сообщалось скупо: конверси
онная ракета-носитель «Стрела» 
на базе все той же PC-18, система 
малых космических аппаратов 

(МКА) для дистанционного зонди
рования земли «Кондор-Э», совре
менный комплекс с противокора
бельными ракетами «Яхонт», актив
но продвигаемый на азиатско-тихо
океанский и, в частности, индий
ский рынок... То есть, наукоград 
жив, работает, ворочает мозгами.

Естественно, НПО «Машино
строения» и город все еще накреп
ко связаны: специфика моногоро
дов, десятилетиями работавших на 
нужды ВПК. И, конечно же, в поход 
за наукоградским статусом власти 
Реутова ходили с благословения 
оборонщиков. Совместно разра
батывали концепцию, делая упор 
на «социальное развитие города 
через опережающее развитие на
учно-производственного комплекса 
и коммерческую реализацию круп
ных инновационных проектов аэро
космического, информационного и 
энергетического профиля». Убеди
ли, получили нужные визы, вышел 
указ президента. А в январе 2004 
года в город ракетчиков приехали 
губернатор Подмосковья Борис 
Громов и тогдашний вице-премьер 
Борис Алешин - чтобы заключить 
трехстороннее соглашение о раз
витии Реутова как наукограда до 
2007 года. За третью сторону под
писи ставили глава администрации 
города Александр Ходырев и гене
ральный директор, он же - гене
ральный конструктор НПО «Маши
ностроения» Герберт Ефремов.

А дальше - почти как в поговор
ке про злополучного мавра: дело 
сделал - можешь уходить. Когда на
чалась работа по составлению 
приоритетных наукоградских про
грамм, формированию наблюда
тельного, а затем и научно-техни
ческого советов, когда встал воп
рос о создании конкурсных комис
сий, про НПО как-то перестали 
вспоминать. Руководство объедине
ния, по сути ракетоносителя идей 
наукограда, усмотрело в этом 
стремление городской администра
ции перетащить целиком на себя и 
без того куцее бюджетное одеяло. 
Стали говорить, что власти Реутова 
наступают на те же грабли, что и 
Дубна с Обнинском, где к тому 
времени прошли проверки Счетной 
палаты и были .выявлен!?| факты не
целевого использования' науко
градских средств.

«Просили на науку, развитие 
инноваций и передовые техноло
гии, а куда собираются тратить? - 
возмущались в Реутово мои собе
седники-ракетчики. - На латание 
труб, асфальта, доплаты бюджет
никам, на затыкание дыр в город
ском бюджете...» Руководитель 
НПО «Машиностроения» Герберт 
Ефремов в открытом письме к го
родскому голове Александру Ходы
реву объявил, что «не может участ
вовать в обмане президента и го
сударства» (правда, городская га
зета опубликовать письмо Героя 

Труда не решилась, пришлось ав
тору ограничиться своей многоти
ражкой).

Итак, налицо конфликт интере
сов. Хотя интересы-то, если разо
браться, общие: и науке легче раз
виваться в нормальных, человече
ских условиях, а не в разбитой ком
муналке, и городу без научного 
флагмана не выжить, это же оче
видно! Но эта логика бессильна, 
когда приходится латать тришкин 
кафтан.

Полемика в многотиражке сов
пала с острыми дебатами вокруг 
поправок, внесенных Госдумой в 
федеральный Закон «О статусе 
наукограда». Эти поправки уже
сточали критерии присвоения ста
туса, корректировали межбюджет
ные отношения и, самое главное, 
отменяли программы со сроками и 
объемами гарантированной бюд
жетной подпитки.

Наперекор общему хору голо
сов, по большей части недовольных 
переменами, на НПО «Машино
строения» сочли это шагом разум
ным:

- Программы наукоградов пока 
не работают на науку. Статус нау
кограда и лозунги развития науки 
используются в основном для ре
шения внутренних городских проб
лем (долги, дороги, инфраструкту
ра, дотации). И только по остаточ
ному принципу, не более 20 - 30 
процентов от объема финансиро
вания, направляется на поддержку 
высокотехнологичных инноваций и 
развитие научно-производственных 
комплексов.

Власти города, не отрицая этого 
факта, твердят, что «науку в отры
ве от социального блока не под
нять». И с их логикой тоже нельзя 
не согласиться. НПО «Машино
строения» градообразующим пред
приятием как было, так и остает
ся, являясь, по признанию город
ских властей, крупнейшим налого
плательщиком. Однако в местном 
бюджете его доля не так велика, 
как можно было бы подумать - 8 
процентов. Для сравнения: пред
приятия торговли и общественного 
питания Реутова обеспечивают се
годня 32 процента налоговых по
ступлений в городскую: казну. От
сюда вопрос: что выгоднее всего 
развивать и поддерживать муници
пальным властям?

Я сознательно вывожу за скобки 
все упреки и подозрения в корруп
ции, протекционизме, злоупотреб
лении властью и мздоимстве чинов
ников, что во множестве циркули
руют в наукоградах, уже получав
ших несколько лет бюджетную под
питку и подвергшихся проверкам 
Счетной палаты. Это отдельная те
ма, только начни ее развивать - и 
она далеко уведет от той пробле
мы, которую пытаемся анализиро
вать. А именно: должно ли государ
ство особым образом поддержи-

Герберт Ефремов показывает свое ракетное хозяйство 
президенту Путину.

вать города с высоким научно-про
изводственным потенциалом (или, 
как иногда говорят, с высокой кон
центрацией интеллекта)? И как от
делить расходы на собственно нау
ку от всех этих дворцов-фонтанов и 
церквей-новоделов?

В администрации Реутова про
должают надеяться, что в отноше
нии всех наукоградов, чей статус 
подтвержден указом президента, 
сохранится прежний порядок.

- Закон обратной силы не име
ет, - аргументирует да^е^ржидания 
Александр Ходырев-, г,Ведь мы толщ 
ко-только получили первые 1 1 мил
лионов рублей из средств феде

А В ЭТО ВРЕМЯ æs

Пока в отдельно взятом Реутове решают, как поделить виртуальные 
наукоградские миллионы, на еще более серьезном перепутье оказалась 
вся российская наука. Миру явлен новый вариант «Концепции участия 
Российской Федерации в управлении имущественными комплексами го
сударственных организаций, осуществляющих деятельность в сфере на
уки». Из документа со столь мудреным названием следует, что к 2008 
году государственный сектор науки в России может сократиться почти 
втрое: вместо нынешних 2338 научных учреждений останется около 800. 
Остальные будут либо акционированы, либо закрыты вовсе. В качестве 
подслащенной пилюли обещано увеличить со 710 до 750 тыс. рублей в 
год «ресурсообеспеченность» ученых, которые останутся работать в госу
дарственных НИИ и центрах.
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рального бюджета по перечню ме
роприятий 2004 года. Всего по 
этому году ожидаем 24 миллиона, 
кто именно их получит - решит кон
курсная комиссия. Считаю, что для 
существующих наукоградов необ
ходимо сохранить ранее установ
ленный законом порядок - хотя бы 
на переходный период...

Да, голова голове - рознь. За 
светлые головы ракетчиков родное 
государство не дает и десятой до
ли того, что положило за лихие го
ловы террористов-^редврдителей.

Александр ЕМЕЛЬЯНЕНКОВ.
Московская область.

КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ ПОЧЕМУ? =

ДАМА В ФОРТОЧКЕ АЗАРТНЫЙ ПАРАМОША - ГЕРОЙ НАШЕГО ВРЕМЕНИ
Мы как-то привыкли, что вы

ражение «женщина в интерес
ном положении» может озна
чать только одно. Хотя ничего 
интересного в том положении 
как раз и нет. Нормальное де
ло. Лишь в отдельных случаях 
интересно, кто будет платить 
алименты.

А вот женщина солидной 
комплекции, сидящая с сумкой 
почтальона на высоком тутовом 
дереве, это и впрямь интересно. 
В таком положении женщину не 
каждый день увидишь.

Почтальон с двадцатилетним 
стажем Нина П., как обычно 
развозила на велосипеде почту. 
Черный дог в одном из дворов 
вроде бы не ждал ни писем, ни 
газет, но приход почтальонки не 
прозевал. Почуяв ее приближе
ние, пес ухитрился открыть ка
литку и с лаем выскочил на ули
цу. И кто знает, чем бы закончи
лась их встреча, если бы дела с 
озеленением города Славянска- 
на-Кубани обстояли несколько 
хуже. Как сообщает газета 
«Краснодарский курьер», Нина 
просидела на дереве три с по
ловиной часа - до приезда спа
сателей.

Кстати, именно спасателям 
часто приходится видеть женщин 
в интересном положении. 
Почему-то именно женщины 
ухитряются застревать в са
мых неожиданных местах, 
откуда их приходится извле
кать профессионалам. Был 
случай, в Иркутске освобож
дали из плена женщину, за
стрявшую на вокзале между 
двумя киосками. В Новоси
бирске женщина безнадеж
но застряла у себя дома ме
жду холодильником и сте
ной. Застревания в туалетах 
спасателей давно не удивля
ют. Так, в городе Троицке 
Челябинской области круп
ногабаритная женщина, бу
дучи навеселе, не рассчита
ла маневра и уселась между 
унитазом и стеной. Благода- 
ря вызванной бригаде жертв

и разрушений удалось избе
жать.

А в Кемерове недавно с по
мощью мощных гидравлических 
инструментов пришлось извле
кать из оконной решетки моло
дую женщину, которая из-за 
сломавшегося дверного замка 
попыталась проникнуть в свою 
квартиру на первом этаже че
рез окно. Голова хозяйки между 
прутьями решетки прошла нор
мально, и, говорят, в таком слу
чае мужчина пролез бы весь. 
Ну, так речь же не о мужчине...

Также не мужчина лез в 
форточку одного из домов горо
да Нововятска Кировской обла
сти. Мужчина, хозяин квартиры, 
нормально вошел в дверь. Во
шел и почувствовал, что комна
та в его отсутствие нисколько не 
проветрилась, хотя форточку он 
оставил открытой. Да и как она 
могла проветриться, когда в 
форточке застряла посторонняя 
женщина, пытавшаяся с улицы 
достать стоявшую на столе у ок
на магнитолу. Извлекали даму 
из форточки уже не спасатели, 
а милиционеры, а в дальнейшем 
ее определили туда, где сквозь 
решетки на окнах и носа не вы
сунешь.

Борис БРОНШТЕЙН.

«ОДНОРУКИЕ БАНДИТЫ» ПОВЕЛИ НАСТУПЛЕНИЕ НА РОССИЙСКУЮ ГЛУБИНКУ
Организаторы различных сетей залов игровых автоматов объявили о широкомасштабном 

наступлении на провинцию: количество «одноруких бандитов» в ближайшем будущем дос
тигнет пропорции 1 автомат на 500 человек не только в столицах, но и в Перми, Екатерин
бурге, других российских регионах... С точки зрения бизнеса расчет верен: население зара
батывает так мало (средняя зарплата - чуть более 100 долларов в месяц), что людям остает
ся надеяться разве что на сорванный куш. А вот к чему приведет дальнейшая «автоматиза
ция» глубинки, легко догадаться по нескольким сюжетам из разных точек России.

* * *
Сепо Тихвино Томской области поставило 

рекорд по части проигрышей «одноруким 
бандитам»: его жители в июне 2004 года спу
стили в течение трех недель почти 400 тысяч 
рублей. При этом средняя зарплата в мест
ном колхозе (ныне он называется акционер
ное общество «Яр») не превышает 4 тысяч 
рублей. После долгих мытарств хозяйство 
продало урожай помидоров - и в этот момент 
случилось страшное: в местных продмагах по
ставили игровые автоматы. Играли азартно, с 
огоньком, рука об руку - рядовые труженики 
и руководители АО «Яр». Владельцы автома
тов вынуждены были специально «под уро
жай» построить дополнительный павильон с 
автоматами. Помидорный урожай промотали 
до нитки...

♦ * *
Москвичи Владимир и Ольга Сикорские, 

уезжая в отпуск «на юга», оставили трехком
натную квартиру на попечение двух сыновей, 
18 и 19 лет от роду. Когда вернулись, выясни
лось, что квартира заложена, а братья... пове
сились. Причина трагедии банальна: Сергей и 
Борис Сикорские проиграли за время отсутст
вия родителей полученные в качестве залога 
за квартиру 20 тысяч долларов и решили по
кончить жизнь самоубийством. Возбужденное 
уголовное дело было закрыто «за отсутствием 
состава преступления», хотя родители настаи
вают на привлечении к ответственности вла
дельцев игровой системы «Вулкан»...

♦ * *
Весной 2004 года менеджер одной из мо

сковских турфирм Евгений Хитищев, запутав
шийся в «азартных» долгах, забрал из кассы 
76 тысяч рублей и отправился попытать сча
стья в зал игровых автоматов. Владельцы тур
фирмы забили тревогу, но Хитищева нашли 
вечером того же дня уже проигравшимся в 
дым. Теперь Евгений сидит: осужден на 3 го
да колонии общего режима...

Сияющий облик провинции.

♦ * *
По требованию администрации про

довольственного рынка возле станции метро 
«Сенная площадь» в Петербурге нынешним 
летом были снесены четыре зала игровых ав
томатов. Причиной стали хронические скан
далы с драками среди торговцев - они посто

янно проигрывали выручку и влезали в дол
ги...

* * *
39-летний Андрей Кузьмин, оператор од

ного из залов «одноруких бандитов» в Моск
ве, был уличен в том, что на пару с охранни
ком того же зала ежедневно наведывался в 
соседние игорные заведения. Играли они на 
выручку, собранную на месте основной рабо
ты - в кассе выявилась недостача в 40 тысяч 
рублей...

* * *
Одно из игорных заведений в Екатеринбур

ге было не так давно закрыто по причине ори
гинальной системы «игры в кредит». Владельцы 
зала игровых автоматов охотно принимали за
логовые обязательства от клиентов, в том чис
ле и на автомашины, недвижимость, бытовую 
технику. За полгода сметливые «коммерсанты» 
собрали коллекцию расписок на общую сум
му в 9 миллионов (!) рублей. Суд до сих пор не 
может вынести по этому поводу решение - с 
одной стороны, расписки налицо, а с другой 
стороны, игорное заведение не имело права 
на подобную «кредитную деятельность»...

* * *

За два последних года число «одноруких 
бандитов» в Ярославле увеличилось почти в 
шесть раз. Как и житейских драм, связанных с 
азартными играми. Несколько дней назад 31- 
летняя продавщица из Углича Светлана Кори
кова проиграла 140 тысяч рублей. Не своих, 
а казенных, из кассы своего торгового па
вильона. Чтобы скрыть недостачу, Корикова 
уговорила подругу поджечь торговый павиль
он. В это же время другой громкий случай 
произошел в городе Тутаеве: проигравшись в 
зале игровых автоматов, молодой человек 
пошел на грабеж квартиры. Когда хозяйка за
стала его с поличным, грабитель сиганул из 
окна пятого этажа. Сейчас он лежит в тутаев- 
ской больнице.

Ольга ЯРЦЕВА.

P.S. А уж истории о полностью проигран
ной зарплате или отложенных на квартиру 
деньгах звучат просто скучно - это 
сегодняшняя обыденность многих больших и 
малых российских городов.
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А ИЗБИРАТЕЛЯ СПРОСИТЬ ЗАБЫЛИ...
«ВЫБОРЫ ПО-НОВОМУ» ВСТРЕЧАЮТ НА МЕСТАХ ОСТРЫМИ ВОПРОСАМИ

Новые инициативы по поводу 
назначения губернаторов и выбо
ров в российский Парламент по 
партийной системе не так уж еди
ногласно принимаются в регионах. 
Например, Дума Астраханской об
ласти не поддержала законопро
ект. Депутат, председатель Астра
ханского регионального отделения 
«Союза Правых Сил» Александр 
БАШКИН так объясняет свою 
позицию.

- Прежде всего не стоит воспри
нимать предложенный новый поря
док выборов с такой фатальностью. 
Пока еще существует Государствен
ная Дума, которая может не при
нять этот закон, Совет Федераций, 
который может его отклонить. Это 
не прогноз, а уточнение по проце
дуре, однако оно, мне кажется, все 
еще имеет важное значение. Сей- 
час-то идет как раз демократиче
ская процедура: президент вносит 
законопроект, это его право, пар
ламентарии должны его обдумать, 
обсудить и вынести вердикт - это то
же их право и святая обязанность.

Подчеркну еще раз, этот законо
проект должен обсуждаться с учетом 
мнения населения, представителей 
региональных властей, депутататов, 
которым предстоит участвовать (в 
случае, если предложения президен
та станут законом) в новой процеду
ре утверждения губернатора. Вот ес
ли российский парламент проигно
рирует мнение большинства регио
нальных законодателей и все-таки 

примет этот закон, тогда это, конеч
но, будет расценено как один из ша
гов к отступлению от демократии.

Это, кстати, будет уже второй 
шаг в направлении от демократии - 
первый был сделан, когда народу 
отказали в праве выбирать своих 
представителей в высшей федераль
ной власти - Совете Федераций. 
Сколько шагов впереди? Назначе
ние мэров, назначение депутатов? 
Нас пытаются постепенно приучить 
к мысли, что граждане не в состоя
нии сами сделать правильный вы
бор. Если людям не доверяют в этих 
вопросах, то кому же доверят выби
рать президента? Может, президент 
станет сам продлевать себе полно
мочия? В общем, это грустная логи
ка, если дело дойдет до такого, то, 
пожалуй, можно будет поставить 
крест на всех годах демократиче
ских реформ - удачных и не очень.

Как нас не убеждают, что на
значение губернаторов усилит 
власть и поможет противостоять 
террористам, пока трудно вообще 
заметить связь между «выборами 
по-новому» и борьбой с террориз
мом. Куда более эффективным сред
ством было бы просто надлежащее 
выполнение своих обязанностей ми
лицией, начиная от постовых ГАИ и 
участковых. Чтобы ни под каким со
усом невозможно было за несколь
ко сотен рублей пропустить через 
многочисленные кардоны автомо
биль с вооруженными бандитами. 
Или, скажем, прописать сотню-дру

гую граждан на 10-ти квадратных 
метрах.

Понимаю, что не открываю Аме
рики, но ведь именно здесь и таятся 
причины, по которым террористы 
всех мастей так уверенно чувствуют 
себя не только на Северном Кавка
зе, но и по всей России. Так при 
чем здесь выборы? Введение гра
мотных законов, позволяющих вла
стям на всех уровнях, в Центре и на 
местах, иметь и соответствующие 
полномочия, и конкретную ответст
венность - это актуальная пробле
ма. Повышение контроля над дея
тельностью спецслужб и милиции, 
правовое и финансовое обеспече
ние их деятельности - это тоже по
нятно. Но ведь об этом сегодня 
предметно не говорят, только об
щие слова...

Безусловно, новая система выбо
ров - это предмет для разговора не 
только с губернаторами и прочим 
начальством. Этот вопрос необхо
димо обсуждать в первую очередь с 
самими избирателями. Вы посмот
рите, как быстро все губернаторы, 
мягко говоря, игнорировали мнение 
по этому поводу своих прежних ра
ботодателей - людей, которые за 
них голосовали. Получается, в стре
млении набрать очки в Кремле, ко
торый вот-вот станет их новым ра
ботодателем, нынешние губернато
ры отказались выслушать миллионы 
людей, которые совсем недавно от
давали им свои голоса на выборах? 
Теперь эти же руководители, только 

что говорившие к месту и не к мес
ту о поддержке миллионов, уверя
ют, что выборы - это коррупцион
ный процесс, обман. Но это же про
сто неприлично, к тому же весьма 
саморазоблачительно: получается, 
именно их самих выбирали обма
ном... Интересно, кого имеет ввиду 
кубанский губернатор Ткачев, когда 
говорит о том, что выборы - это 
сплошной обман и подкуп?

Можно было бы, наверное, по
ступиться и некоторыми демократи
ческими принципами, если бы были 
гарантии, что с приходом губерна
торов-назначенцев в российские 
регионы коррупция исчезнет. Но 
надо понимать: если и будет мень
ше коррупции на местах, то ее ста
нет еще больше на верху. Любое 
назначение, тем более, крупное, 
используется чиновниками как воз
можность решения своих личных 
проблем. Несомненно, соискателю 
портфеля проще понравиться одно
му чиновнику, заинтересовать в се
бе нескольких влиятельных персон, 
нежели десятки и сотни тысяч изби
рателей.

Выборы в той форме, в которой 
они предложены Кремлем, когда вы
двинутого Москвой губернатора ут
верждают местные законодатели - 
это, конечно же, не выборы, а про
фанация. Итак, президент предлага
ет местному парламенту кандида
туру на пост губернатора. Депутаты 
местного парламента имеют только 
две попытки безальтернативно про

голосовать за эту кандидатуру. В 
случае повторного отказа депута
тов поддержать предлагаемого кан
дидата их распускают. Может, депу
татам и был бы смысл пожертвовать 
своими мандатами (в случае, если 
предлагаемый кандидат зарекомен
довал себя с отрицательной сторо
ны), если бы это могло что-то изме
нить. Но ведь кандидат Кремля все 
равно при любых обстоятельствах 
будет назначен на эту должность... 
Назвать это выборами просто язык 
не поворачивается.

Теперь о перспективе формиро
вания российского Парламента ис
ключительно по партийной системе. 
Здесь есть плюсы и минусы. Плюс, 
безусловно, заключается в возмож
ности развития партийной системы. 
Сейчас, признаем, в стране ее пра
ктически нет. Такая система была 
бы полезна и немногочисленным 
партиям, к которым относится СПС, 
Яблоко, ЛДПР, потому что набрать 
7 процентов по партийному списку 
проще: достаточно провести не
сколько десятков депутатов. При вы
борах депутата-одномандатника 7 
процентов - это ничего, с таким ре
зультатом он никуда не будет из
бран. Но объективности ради надо 
сказать, что интересы определен
ных избирателей более эффективно 
защищает именно депутат-одноман
датник. Пример у всех астраханцев 
перед глазами. Из всех партий на 
последних выборах по Астрахан
ской области прошли только канди

даты от «Единой России». Я, при
знаться, пока не слышал об их 
полезной деятельности на террито
рии области. Если нам нужен диа
лог между властью и населением, то 
конечно, лучше сохранить избрание 
одномандатников.

Если говорить об отрицательных 
сторонах выборов по партийной си
стеме, то стоит признать, что много
кратно возрастает вероятность по
купки депутатских мандатов. Да, фи
нансовые нарушения существуют и 
при одномандатной системе, но 
сейчас законодательный механизм 
позволяет регулировать и сокра
щать этот процесс. А возможность 
продажи мест по партийным спи
скам обеспечена практически сто
процентно. Достаточно заплатить 
партийным чиновникам - и можно 
уже не агитировать за себя, не при
нимать избирателей в расчет. И ка
кова эффективность работы такого 
депутата? Если он не ощущает на 
себе ответственности перед изби
рателями, вряд ли он будет действо
вать в их интересах. Скорее всего, 
такой депутат будет просто голосо
вать ток, как ему укажут...

КАК ЭТО ДЕЛАЕТСЯ =

«МЕЧЕЛ» ХОЧЕТ В НЬЮ-ЙОРК?
АМЕРИКАНСКИЙ БАНК - ПОПЕЧИТЕЛЬ МЕЖДУНАРОДНОГО БИРЖЕВОГО ДЕБЮТА РОССИЙСКОЙ СТАЛЬНОЙ ГРУППЫ - ИДЕТ НА РИСК

ПРЕЗЕНТАЦИЯ -
ДЕЛО ТОНКОЕ

На прошлой неделе в москов
ском отеле «Националь» ОАО 
«Стальная группа Мечел» прове
ла презентацию своего нового 
международного проекта, связан
ного с грядущим размещением 
акций на Нью-Йоркской фондо
вой бирже. «Мечелу» предстоит 
стать первой металлургической 
компанией не только России, но и 
всей Восточной Европы, которая 
выйдет со своими ценными бума
гами на эту биржу.

Комиссия США по ценным бу
магам дала разрешение на этот 
международный биржевой дебют, 
обозначив, что «Мечел» сможет 
продать на Нью-Йоркской бирже 
13,9 миллиона американских де
позитарных акций, представляю
щих 41,6 миллиона обыкновенных 
акций этой компании, что соответ
ствует примерно десятой_доле ус
тавного капитала. Нью-Йоркский 
дебют «Стальной группы Мечел» 
примечателен еще и потому, что 
эта компания - одна из самых мо
лодых в отрасли. Группа была за
регистрирована всего полтора 
года назад. Среди ее промышлен
ных активов - Челябинский метал
лургический комбинат, Белорец
кий металлургический комбинат, 
Вертсильский металлургический 
завод, ОАО «Южуралникель», 
ОАО «Угольная компания Южный 
Кузбасс», а также еще ряд пред
приятий угледобычи и черной ме
таллургии. В октябрьском инвести
ционном меморандуме «Стальной 
группы Мечел» активы компании 
оцениваются почти в 3 миллиарда 
долларов, хотя еще в прошлом 
году новорожденный «Мечел» 
стоил немногим более 32 миллио
нов долларов.

Возможно, именно этот не
обычный по западным меркам 
экономический рывок и произвел 
впечатление на нынешнего меж
дународного координатора 
«Стальной группы Мечел»: попе
чителем нью-йоркского биржево
го дебюта компании выступает 
крупнейший международный банк 
UBS Limited, а соведущими менед
жерами размещения акций - банк 
«Морган» и инвестиционная ком
пания «Тройка - диалог».

Однако то, что запланирован
ный выход «Стальной группы Ме
чел» на Нью-Йоркскую биржу 
вряд ли пройдет гладко, стало яс
но уже по итогам состоявшейся 
презентации проекта. «Мечел» и 
прежде имела репутацию одной 
из самых закрытых российских 
компаний, но то, как было обста
влено публичное мероприятие в 
«Национале», призванное проде
монстрировать прозрачность вы
ходящей в международное плава
ние группы, превзошло все ожи
дания. Начать с того, что многие 
инвестиционные компании вооб
ще не получили приглашений на 
это мероприятие. К примеру, об 
этом сообщил аналитик ИК «Ме
трополь» Денис Нуштаев. Такое 
же недоумение формой проведе
ния презентации выразили и в 
других инвестиционных компаниях. 
Формат этого мероприятия пред
полагает полную открытость для 
всех потенциальных инвесторов. 
На деле же вышло, что в «Нацио
наль» были приглашены лишь 
представители инвестиционных 
фондов, непосредственно участ
вующих в размещении акций «Ме
чела». Иными словами, вместо 
публичной акции вышли едва ли 

не корпоративные посиделки.
По следам этого мероприятия 

некоторые эксперты сразу же 
предположили, что у руководите
лей «Стальной группы Мечел» бы
ли веские причины для того, чтобы 
не распахивать двери. Например, 
было сказано о том, что «Мечел» 
попросту не смог бы объяснить 
принцип, по которому формиру
ются центры прибыли компании. 
Давно подмечено, что этими цен
трами становятся не самые мощ
ные заводы группы, а активы, ко
торыми владеют ее руководители.

ЧЕГО ОПАСАЕТСЯ
СТАЛЬНОЙ ГИГАНТ?

Впрочем, это еще далеко не 
самый острый вопрос, от которо
го за плотно занавешенными 
шторами конференц-зала отеля 
«Националь» убереглись топ-ме
неджеры «Стальной группы Ме
чел». Тернистый путь за междуна
родным статусом для «Мечела» 
начался с того, что представители 
этого холдинга были вынуждены 
поставить в известность западных 
инвесторов об актуальных для них 
видах предпринимательских рис
ков. Это является одним из основ
ных требований для компаний, вы
ходящих на Нью-Йоркскую биржу: 
максимальная прозрачность де
бютанта должна сочетаться с де
кларированием всех возможных 
издержек для инвесторов и попе
чителей. Среди объективных рис
ков, указанных в меморандуме 
«Мечела», содержится ссылка на 
значительное ужесточение внут
ренних санкций для экологически 
вредных производств, связанное с 
предстоящей ратификацией Рос
сией Киотского протокола. Этот 
вид риска довольно актуален для 
предприятий, входящих в «Сталь
ную группу Мечел», поскольку мо
дернизация производств с эколо
гически вредными выбросами 
здесь еще остается больной и не
решенной проблемой. А значит, в 
перспективе предприятиям-нару
шителям могут грозить санкции 
вплоть до остановки производст
ва. Возможно, именно с этим об
стоятельством связан и довольно 
низкий показатель транспарент
ности (информационной открыто
сти и финансовой прозрачности) 
«Мечела»: так, международное 
рейтинговое агентство «Standard 
& Poor's» оценило холдинг по это
му показателю менее чем в 30 
баллов. А, например, общий балл 
признанного российского лидера 
по показателю транспарентности 
- компании «Ростелеком» - соста
вил 85 процентов, то есть почти в 
три раза выше, чем у «Мечела».

Такая оценка холдинга рейтин
говым агентством могла исходить 
и из обстоятельств еще одного ак
туального для инвесторов риска, 
связанного с возможными налого
выми претензиями к «Стальной 
группе Мечел». Ведь заявленная 
нынче цена активов «Мечела» в 
три миллиарда долларов - это яр
кий показатель для холдинга лишь 
с одной стороны. Такой показа
тель роста капитализации, конеч
но, может произвести впечатление 
на западных инвесторов. Но вме
сте с тем на Западе уже давно 
удивленно пожимают плечами, пы
таясь ответить на вопрос о том, 
как иные российские холдинги за 
считанные годы, а то и месяцы 
сколачивают такие гигантские ка
питалы?

А экономическое чудо «Мече
ла», между тем, налицо. Если в 

начале прошлого года одна ак
ция этой компании стоила 19 цен
тов, то сегодня за нее просят уже 
в сотню раз больше. Впрочем, за 
этим головокружительным успе
хом укрывается одна малопри
метная деталь, связанная с тем, 
что реально на внутренних тор
гах обычно выставляется крайне 
малый объем акций «Мечела». 
Неудивительно, что у иных экс-

Металлургические акции так стремительно растут в цене, что впору выпить водички...

пертов это вызывает подозрение 
в спекулятивном характере фор
мирования цены акций этого хол
динга. На это же косвенно указы
вают и чрезмерно крутая динами
ка изменения стоимости ценных 
бумаг «Стальной группы Мечел», 
которая то зашкаливает за от
метку в несколько десятков дол
ларов, то резко сдувается.

И, наконец, российские конт
ролирующие органы тоже не мо
гут не задаться вполне обосно
ванным вопросом о том, почему 
цена промышленных активов «Ме
чела» еще совсем недавно была в 
сотни раз меньше нынешней, зая
вленной для участия на Нью- 
Йоркской фондовой бирже? Ведь 
если подтвердится наличие «двой
ных стандартов» для внутреннего 
и внешнего пользования, то «Ме
челу» не избежать пересчета на
логовых платежей по примеру то
го же «ЮКОСа», который однаж
ды уже попытался пройти этим пу
тем, позиционируя себя в глазах 
международного предпринима
тельского сообщества как полно
стью прозрачную компанию.

Что касается оценки активов 
«Стальной группы Мечел», то, как 
выясняется, ее проводило туль
ское ООО «Юридические и фи
нансовые консультации». Именно 
этот оценщик оценил в 2003 году 
бизнес «Мечела» в 32 миллиона 
долларов. Любопытно, что этот 
вроде бы независимый оценщик 
располагался по одному юриди
ческому адресу с компанией-рее

стродержателем «Мечела» 
агентством «Региональный неза
висимый регистратор». Совла
дельцами же этого агентства явля
лись «Торговый дом «Мечел» и 
входящая в холдинг угольная ком
пания «Южный Кузбасс». Этот 
тульский след - не столь уж безо
бидное пятно на парадном мунди
ре компании, собравшейся при
обрести международный статус. 
По мнению некоторых юристов, 
такое совпадение может послу
жить даже поводом к опротесто
ванию через судебные инстанции 
самого факта правомерности со
здания «Стальной группы Мечел».

Известно ли об этом попечите
лю «Мечела» - крупнейшему меж
дународному банку UBS Ltd ? 
Ведь выводя на Нью-Йоркскую 
биржу нового игрока из России, 
его попечитель принимает на се
бя значительную долю ответствен
ности за репутацию дебютанта. С 
другой же стороны, большая от
ветственность ложится и на ком
панию, которая берется предста
влять Россию перед зарубежными 
инвесторами. Ведь любая неудача 

и инцидент способны бросить 
тень на имидж России в целом. 
Тем более, что примеры горького 
опыта налицо. Помимо того же 
«ЮКОСа», заявленная прозрач
ность бизнеса которого была де
завуирована целым валом пре
тензий налоговых органов, на 
Нью-Йоркскую биржу пыталась 
не так давно выйти и отечествен
ная компания «Вимм-Билль-Дан».

Однако и здесь случился конфуз: 
в самый ответственный момент 
неожиданно выяснилось, что один 
из ее акционеров имеет сомни
тельную репутацию, а именно - 
судимость. Этого было достаточ
но для того, чтобы попытка «Вим- 
Билль-Дана» обрести междуна
родный статус обернулась скан
далом.

СУДЬБА ДЕБЮТАНТА
Но теперь точно такие же тучи 

сошлись и над предстоящим но
ябрьским дебютом «Стальной 
группы Мечел». В центре назрева
ющего скандала оказалась одна 
из структур холдинга - ООО «Ар
шан», зарегистрированная в Кал
мыкии еще в 2000 году. Эта не
большая фирма, образованная 
во внутрироссийском офшоре и 
сыгравшая значительную роль 
при создании группы «Мечел», не
давно удостоилась упоминания в 
докладе Министерства по нало
гам и сборам РФ № САЭ-13- 
30/111, который в минувшем сен
тябре был направлен председате

лю правительства Михаилу Фрад
кову. В докладе, в частности, го
ворится: «До 2003 года снабжен
ческо-сбытовые операции группы 
«Мечел» осуществлялись при по
средничестве ООО «Аршан», за
регистрированного в республике 
Калмыкия. По результатам нало
говых проверок, проведенных в 
2002 - 2003 годах, было установ
лено неправомерное использова
ние ООО «Аршан» налоговых 
льгот, вынесены решения о взы
скании налогов и налоговых санк
ций на сумму свыше 1,2 миллиар
да рублей».

Но это не всесиКак оказалось, 
дело «Аршана» зашло гораздо 
дальше. В производстве Следст
венного управления при МВД Кал
мыкии находится уголовное дело 
№ 402007, возбужденное 15 
марта этого года в отношении 
должностных лиц ООО «Аршан» 
по признакам преступления, пред
усмотренного ст. 199 УК РФ. Йм 
вменяется уклонение от уплаты 
налогов на сумму 405 с лишним 
миллионов рублей. В рамках этого 
дела 12 октября 2004 года было 
вынесено постановление о при
влечении в качестве обвиняемого 
исполнительного директора ООО 
«Аршан» Ильи Благодарова, зани
мавшего также по совместительст
ву пост генерального директора 
Торгового дома «Мечел». Однако 
предъявить обвинение топ-менед
жеру «Мечела» возможным не 
представляется. Как говорится в 
сухих строчках милицейского доку
мента, «последний скрылся с мес
та жительства, местонахождение 
его не установлено». В итоге Илья 
Благодаров был объявлен в ро
зыск. В общем, как говорил папа
ша Мюллер, а вот на этот вопрос, 
Штирлиц, ответить вам будет не
просто...

Впрочем, похоже, что руково
дители «Мечела» старательно пы
таются всеми силами обойти эту 
историю. О том говорит и 
достаточно закрытый формат 
проведения недавней презента
ции. Однако же сомнительно, что 
об этом разгоревшемся скандале 
ничего не известно международ
ным координаторам «Стальной 
группы Мечел», дотошность кото
рых в оценке репутации дебютан
тов международного рынка обыч
но не вызывает двояких толкова
ний. Но при этом банк UBS Ltd, 
судя по всему, упорно продолжа
ет делать вид, что процесс выхода 
«Мечела» на Нью-Йоркскую бир
жу развивается в полном соответ
ствии с общепринятыми стандар
тами. Понятно, что взявшийся сыг
рать роль попечителя банк UBS 
преследует определенные ком
мерческие интересы. Однако 
ставки с поправкой на риск в этой 
игре на фоне последних событий 
значительно возрастают. И те
перь уже своей репутацией в не
малой степени рискует сам попе
читель.

Что же касается «Стальной 
группы Мечел», то поспешность, с 
которой этот холдинг стремится 
вырваться на арену цивилизован
ного бизнеса, объясняется преж
де всего интересами коррекции 
корпоративного имиджа. Но, с 
другой стороны, как тут не вспом
нить старую французскую посло
вицу, которая говорит о том, что 
нельзя примерять дорогой костюм 
на не слишком свежее белье... 
Что-то похожее и происходит сей
час с группой «Мечел».

Сергей ПЕТРОВ.
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ЕВРОЗАПОЙ?
АЛКОГОЛИКИ ВЕЛИКОБРИТАНИИ, ПОЛЬШИ И ЛАТВИИ ИСПОРТИЛИ ЕВРОСОЮЗУ ВСЮ СТАТИСТИКУ 
ПО ПЬЯНСТВУ

Всякий раз, когда Всемирная органи
зация здравоохранения (ВОЗ) публику
ет свой отчет о пьянстве в разных стра
нах мира, сама собой возникает нездо
ровая сенсация. Не обошлось без от
крытий и на этот раз: средний показа
тель по государствам Евросоюза, кото
рый в последние 10 лет неуклонно сни
жался, в 2004 году неожиданно взлетел 
до 10,1 литра в пересчете на чистый ал
коголь (этанол) в год на душу населения 
- почти на «поллитру» больше, чем бы
ло зафиксировано в 2001 году!

Проанализировав данные националь
ных министерств здравоохранения, экс
перты ВОЗ уверенно заявили: в ухудше
нии ситуации в основном виновата мо
лодежь Великобритании и тех стран, ко
торые только-только вошли в состав ЕС, 
то есть Польши и Латвии. Особенно от
личился балтийский новобранец: он до
бавил в общеевропейскую «копилку» аж 
15 литров этанола, чем свел на нет все 
усилия трезвеющих немцев и исландцев. 
Причем вот что еще пугает медиков: 
злоупотребляет в основном молодежь 
до 30 лет, заливая глаза не натураль
ным продуктом, а так называемым alco- 
рор - алкогольными коктейлями в жестя
ных банках, можно сказать, бытовой хи
мией.

Если говорить о поляках, то им явно 
ударил в голову экономический рост го
сударства. И так находясь в состоянии 
эйфории, поляки усугубляют его обиль
ными возлияниями, достигнув показателя 
в 11 литров этанола на пана (пани). 
Правда, увлекаются они в основном пи
вом и винами, но от этого трезвее не 
становятся.

Латвийские исследователи утвержда
ют, что беспробудное пьянство - это 
временное явление, пережиток социа
лизма и тесного общения с традиционно 
нетрезвыми странами вроде России. 
Мол, скоро Латвия более основательно 
интегрируется в Евросоюз, тогда и про
спится. Но пока тенденция такова, что

Латвия в процессе интеграции и 
опохмелки может перейти в разряд 
запойных.

А вот самыми фееричными и пугаю
щими стали результаты масштабного 
исследования динамики пьянства в Ве
ликобритании. За последние 5 лет ко
личество людей, подпадающих под оп
ределение «алкоголик», выросло там 
почти в два раза - за счет спивающих
ся лиц от 1 8 до 30 лет. Более того, на
блюдается равноправие полов: моло
дые женщины пьют не меньше, чем муж
чины, а дамский алкоголизм, как из
вестно, практически неизлечим. Медики 
и социологи утверждают, что если взять 
за единицу drink, (то есть поллитра пи
ва или небольшой бокал вина), то анг
лийские леди и джентльмены ухитряются 
по пятницам выпивать до 21 единицы 
спиртного!

Пьют англичане культурно, то есть в 
барах (закон запрещает продажу спирт
ного после 10 часов вечера). Но и там, 
на людях, нагружаются по полной про
грамме, выползая заполночь «на бро
вях» - 24 процента попадает в полицей
ский участок за хулиганство, драки или 
просто в бессознательном состоянии. А 
каждый третий из тех, кто пятничным ве
чером все-таки нашел в себе силы вы
звать такси,., не смог вспомнить свой до
машний адрес!

Впрочем, как выяснилось, «бухают» 
англичане не только в свободное время: 
социологический опрос показал, что 41 
процент жителей Лондона не видит ни
чего дурного в том, чтобы выпить горячи
тельного посреди рабочего дня. В итоге 
в целом по стране в 2003 году получи
лось 17 миллионов часов «пьяных» про
гулов.

Исследователи этого феномена при
шли к выводу, что виной всему - ухудше
ние экономической ситуации, вызванное 
членством Великобритании в Евросоюзе: 
покупательная способность англичан со
кратилась почти на 9 процентов, что

привело к нервозности и, как следствие, 
росту алкоголизма в массах.

Похоже, само существование Евросо
юза с его жесткими экономико-социаль
ными рамками не пошло на пользу лю
дям - везде наблюдается недовольство в 
среде молодежи. В Южной Италии, на
пример, ночь с пятницы на субботу га
рантирует массовую резню на улицах 
«под градусом» - количество зафиксиро
ванных преступлений выросло за 5 лет 
на 62 процента. В Ирландии 60 процен
тов молодых людей от 18 до 30 лет 
серьезно напиваются по крайней мере 
дважды в неделю.

В Западной Европе при всех ее дра
коновских законах относительно спирт
ного, 26 процентов смертей молодежи 
до 30 лет непосредственно связаны с 
пьянством - кто за руль автомобиля сел 
нетрезвым и сбил человека, кто просто 
перепил и получил интоксикацию. А в 
Восточной Европе обстановка еще хуже: 
таких смертей - до 30 процентов.

Неожиданно «отличилась» Швеция, 
которая никогда не числилась в лидерах 
по пьянству. В 2002 году средний пока
затель потребления алкоголя там достиг 
пугающих 10 литров чистого спирта на 
человека. Правда, в Швеции все валят 
на излишне стабильную жизнь, социаль
ную апатию и высокий уровень пособий 
по безработице, позволяющий шведам 
ничего не делать, а только целыми дня
ми пьянствовать. Но и там статистику 
портит преимущественно молодежь до 
30 лет, чересчур пристрастившаяся да
же не к пиву или а1со-рор, а к напиткам 
крепче 29 градусов.

Но все же по части беспробудного 
пьянства Европе до России далеко. У 
нас только по официальным данным сре
днее потребление алкоголя - 11 литров 
этанола в год на душу населения. А по 
информации ВОЗ - так и вообще не 
меньше 14 литров, причем эта цифра не 
включает в себя самогон, чрезвычайно 
популярный в сельской местности. А уж

Оказывается, спиться можно и от хорошей 
жизни.

доля поддельного спиртного (в основном 
водки) на рынке так велика, что можно 
смело называть показатель в 16 - 17 ли
тров этанола в год, как это делает орга
низация «Врачи без границ»...

Филипп НЕВЕРОВ.

В 2000 году наркологи ВОЗ выделили 
особый «азиатский» ген, биохимически 
препятствующий расщеплению алкоголя в 
крови. Есть мнение, что в России носителя
ми этою гена являются 41 процент населе
ния, что обуславливает распространение 
алкоголизма в стране. Практика смешан
ных браков приводит к тому, что «азиат
ский» ген все чаще встречается у жителей 
европейской части России. Кроме того, он 
уже успел проникнуть в Западную Европу.

СОСЕДИ
СПЕЦРЕЙС ЗА НЕВЕСТАМИ

В Украину прибыл автобус с не
обычным десантом: сорок грече
ских фермеров приехали сюда... 
искать невест. Организаторы тура 
обещают, что такие спецрейсы от
ныне станут регулярными. «Мы зна
ем, что многие украинки, недоволь
ные своим благосостоянием, меч
тают перебраться на Запад, - зая
вил заместитель мэра Афин Спи
рос Билионис. - Пусть же наши со
отечественники сделают выбор, 
найдут себе жен и помощниц для 
ведения хозяйства».

Павел ЛЕЩИН.
КИЕВ.

С КАХЕТИНСКИМ 
ПРОБЛЕМЫ

Винные заводы Кахетии на грани 
остановки. Возмущенные низкими 
закупочными ценами (предприятия 
принимают виноград по 15 центов 
за килограмм), крестьяне перекрыли 
ведущую в Телави автомагистраль. 
По словам селян, выращивание ки
лограмма винограда обходится им 
более чем вдвое дороже. В кон
фликт пришлось вмешаться прези
денту Михаилу Саакашвили, кото
рый пообещал в ближайшее время 
перечислить винзаводам 300 тысяч 
долларов - с тем, чтобы они могли 
расплатиться с поставщиками по 
справедливым тарифам.

Михаил АЙДИНОВ.

ТБИЛИСИ.

РУСЛАНА И СЕРЫЙ ВОЛК
Победительница конкурса «Ев

ровидение-2004» Руслана Лыжич- 
ко попала в беду в цирке Львова, 
где проходили съемки ее клипа 
«Танец с волками». Знакомство с 
волками в клетке трудно назвать 
приятным. Один из серых, взяв из 
рук Русланы кусок мяса, тут же не 
в шутку хватанул ее за плечо. Ок
ровавленную певицу дрессиров
щик и охранники едва успели ог
радить от более серьезных послед
ствий. Однако съемка клипа будет 
продолжена.

Роман ЛЫСЮК.
ЛЬВОВ.

===== ФАКТ И КОММЕНТАРИИ =

ДАЖЕ ПУШКИН НЕ УСТОЯЛ
И НА УКРАИНЕ, И В РОССИИ ОБЩАЯ БЕДА: 
КРАДУТ МЕТАЛЛ!

Рвануло в самом центре села. 
Никаких террористов не было. Ме
стный мужик копал погреб и на
шел гаубичный снаряд времен Ве
ликой Отечественной. Здоровен
ная стальная чушка, которую 
можно сдать в пункт приема ме
таллолома и получить живую ко
пейку. Повез находку на велоси
педе и... Клочья человеческой 
плоти разлетелись по улице.

Следующий взрыв раздался че
рез неделю еще в одном поселке 
под Днепропетровском. Человек 
пытался расклепать латунный за
ряд мелкокалиберной зенитной 
пушки. Остался жив, хотя оторва
ло кисть руки, осколками посекло 
лицо и тело. В сарае умельца ми
лиция нашла 186 мин и снарядов, 
в том числе от тяжелых 155-милли
метровых орудий...

Нет, эти люди не самоубийцы. 
Нормальные мужики, которые 
просто хотят заработать. Пункты 
приема лома есть сейчас в каждом 
украинском селе. И население не
сет металл куда бодрее, чем в пи
онерском детстве. Все подряд! Еще 
в 90-х годах на остановленных за
водах, шахтах, по всей республике 
порезали, что только можно сре
зать и сдать. Станки и рельсы, тру
бопроводы, краны, мачты ЛЭП, 
стальные балки цеховых крыш, 
оросительные системы, целые фло
тилии морских судов и многое дру
гое уплыло за кордон или в соб
ственные мартены..

По городам и весям прием ме
талла всех категорий ведется на 
поистине промышленной основе. 
Десятки тысяч приемных пунктов, 
абсолютное большинство которых 
незаконны и действуют подпольно. 
Впрочем, это очень своеобразное 
подполье, когда вся округа знает - 
железо покупают вон в том гара
же... Безработные, бомжи, подро
стки, просто желающие подзара
ботать громадяне тащат сюда лю
бую железяку, что нашли или выво
ротили откуда-нибудь. Обчищают 
дачные кооперативы, воруют с со
седских подворий. Каждая строи
тельная площадка вынуждена за
водить серьезную круглосуточную 
охрану, иначе сборщики «лома» 
сметут последний гвоздь. Лифты 
стоят повсеместно: снято оборудо
вание. На окраинах Днепропет
ровска затормозился ремонт до
рог - здешние жители по ночам 
раскурочивают дорожную технику.

Бедствием стали кражи канали
зационных люков и ливневых ре
шеток. После захода солнца на 
многих улицах кромешная тьма, 
потому что давно вырезаны про
вода и осветительная арматура. А 
на тротуарах и проезжей части, 
как страшные ямы-«ловушки», зия
ют открытые канализационные 
колодцы. Сколько людей падало, 
ломало кости. Как много легкову
шек вырвало колеса в этих черто
вых ямах! Мой «Жигуль» не исклю
чение: в пять утра я не заметил, 
что за ночь на родном перекрест
ке тоже украли люк. И на скоро
сти передним колесом рухнул в от
крытую дыру. Единственное место, 
где канализационные люки оста
лись на месте - Киев. Народ ут
верждает, что столичная власть 
неофициально предупредила при
емщиков лома не брать дорожные 
люки. Иначе их шарашкам придет 
конец.

Вообще система сбора метал
лолома - серьезнейший бизнес. 
Сеть мелких пунктов приема четко, 
как по графику, обеспечена грузо
вым транспортом для регулярного 
вывоза «продукции». Сюда же без 
перебоев доставляют необходи
мые денежные суммы. Лом пото
ком идет на «Вторметы», которые 
якобы не должны брать вторичный 
металл от частных лиц. Берут безо
говорочно. Все звенья процесса 
имеют собственную охрану.

Странное происшествие случи
лось нынешним летом на Придне
провье. При погрузке металлолома 
упал и разбился какой-то баллон. 
Из него вышло жёлтое облачко. 
Уже к вечеру в округе до корней 
пожухли огороды, а хозяйка сосед
ней с приемным пунктом усадьбы 
умерла. Самого приемщика лома и 
грузчиков увезла «скорая». Куда 
увезла, неизвестно, больше они на 
работе не появлялись. Оператив
ный сюжет о «желтом облаке» по
казало городское ТВ. После чего 
информацию как обрезало. Ника
кого следствия не проводилось. По 
справке судмедэкспертизы, женщи
на якобы погибла от сердечного 
приступа. Ее соседи один за другим 
забрали заявления об уничтожении 
своих огородов.

На родине Брежнева, в индуст
риальном Днепродзержинске, ком
мунальное хозяйство города ока
залось «раздетым». Депутаты Дне
продзержинского горсовета приня
ли решение, запрещающее част
ным фирмам производить опера
ции с металлоломом. Так они на
деялись спасти город. Прокурату
ра опротестовала это решение: 
оказалось, местные власти не 
вправе отменять лицензии, выдан
ные выше.

Жители Керчи помнят, как тор
жественно появился на городской 
набережной бронзовый памятник 
А.С.Пушкину. Приурочили к дате - 
ровно 180 лет назад в керченском 
порту гений русской словесности 
впервые ступил на землю Крыма. 
Сначала украли бронзового поэта, 
потом разбили его гипсовую ко
пию. Третий, уже алюминиевый, ва
риант бомжи выдрали из постамен
та и обменяли на водку. Последний 
раз Александра Сергеевича сдела
ли из силумина. Дешевый эрзац 
алюминия, но и его нынешней осе
нью унесли «на лом». Оперативни
ки и спецназ провели серию розы
скных мероприятий. За одну ночь 
конфисковали 50 тонн алюминия. 
Пушкина нашли по частям - отдель
но ноги, голову, туловище. При
морские мастера обещали зава
рить фигуру так, что «швов не уви
дишь». Вот только мэр Олег Осад
чий сильно засомневался, надо ли 
восстанавливать скульптуру. Па
мятник украдут снова, тратить го
родские деньги на очередную рес
таврацию без толку.

Однако А.С.Пушкин все-таки 
вернется на набережную. Рестав
рационные работы оплачивает ди
ректор Керченского судоремонт
ного завода. В постамент вмон
тируют сигнализацию, будет обес
печена вооруженная охрана со 
служебными собаками. Иначе поэ
та действительно упрут, как кана
лизационный люк с перекрестка.

Сергей ЗЛАТОВ.
ЗАПОРОЖЬЕ.

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - НЕГРОМКАЯ ДАТА=

ЕЕ ЧИТАЛИ, ГЛОТАЯ СЛЮНКИ...
65 ЛЕТ НАЗАД ВЫШЛА В СВЕТ ПРОСЛАВЛЕННАЯ «КНИГА О ВКУСНОЙ И ЗДОРОВОЙ ПИЩЕ»

Осенью 1939 года появилась 
на свет книга, ставшая настоящим 
бестселлером нескольких поколе
ний советских людей. «О вкусной 
и здоровой пище» читали, глотая 
слюнки, и в эпоху повсеместного 
торжества плаката «Всем попро
бовать пора бы, как вкусны и 
нежны крабы!», и в военное кар
точное лихолетье, и пору кол
басных электричек развитого со
циализма...

У меня с этой книгой - собст
венные, еще детские воспомина
ния. Первым делом почему-то 
всплывают в памяти огромные 
баррикады из консервных банок 
с крабами за зеркальными, еще 
дореволюционного кроя, витри
нами рядового продмага, что был 
в доме № 7 по улице Красина, в 
полукилометре от Маяковки. Мы, 
местные пацаны, приходили сюда 
потренироваться в арифметике, 
кто быстрее сосчитает: в основа
нии - 47 банок, на второй «этаж» 
- сорок пять, на вершине - одна 
банка. Сколько всего?

- Супостаты, лучше бы гоечку 
завезли, - ворчала моя бабушка 
Акулина Васильевна, хорошо 
знавшая времена, когда гречка, 
судаки, полуметровые осетры и 
моченые яблоки были всюду.

А сейчас, в 1939-м, второй 
уже месяц гречку не привозили. 
Мешками стоял колотый и пиле
ный сахар, соль мелкая и покруп
нее, «каменная», спички, подсол
нечное масло в огромных желез
ных бочках, чуть солоноватая 
«чайная» колбаса - объедение. 
Бакалея-гастрономия... И всюду 
эти злосчастные крабы. Созна
юсь в страшном грехе: банкой с 
«чаткой» мы гоняли в футбол, по
тому что мяч стоил дорого, а 
крабы, сказано вам, дешевле па
реной репы...

Тут-то и подоспела «Книга о 
вкусной и здоровой пище», из
данная, как сказано в предисло
вии, «по указанию тов. А.И. Ми
кояна». В ней, конечно, и крабо
вые рецепты (даже в молочном 
соусе), и кучи других хитроумных 
советов хозяйкам на заметку. 
Советский обыватель, не забыв
ший еще вкус сваренного на ке
рогазе супа из воблы по рецепту 
военного коммунизма, получил 
увесистое и богато проиллюстри
рованное подтверждение слов 
усатого вождя о том, что «жить 
стало лучше, жить стало весе
лее».

Первая в Советском Союзе 
повареная книга хоть и была, как 
сказано в предисловии, «рассчи
тана на самые широкие слои на
селения», но досталась только 
избранным. Списочная книга и, 
если ее не оказывалось в доме 
высокого чиновника, значит у не
го, чиновника, что-то не так с 
карьерой. За книгой гонялись, 
как в 70-х за первым изданием 
булгаковского романа. Цена в 
10 рублей никого не останавли
вала.

- Вы уже читали книгу о здоро
вой и вкусной пище? - перезва
нивались дамочки, от которых за

Изобилие в той эпохе, когда родилась «Книга о вкусной и здоровой пище», было тщательно организованным.

версту разило духами «Красная 
Москва»? Книгу именно читали - 
как повесть или роман. А еще 
выписывали из нее рецепты. 
Сколько тогда ходило по рукам 
таких списков - не сосчитать!

Холодный борщ, сборная мяс
ная окрошка, ботвинья, суп из 
клюквы с манной кашей, суп-пю
ре из свежих ягод, суп из сморо
дины с профитролями, суп молоч
ный с перловкой - это, например, 
из летнего репертуара. Судак от
варной с картофелем, лещ, отва
ренный в пергаменте, камбала 
отварная в масле. Паровая ры
ба. Запеченная рыба. Телятина 
жареная, котлеты и битки, гусь, 
фаршированный яблоками, 
вальдшнеп, бекас, чирок или пе
репела жареные. Яблоки в тес
те...

Много позже, когда даже по
казное витринное изобилие ста
линской эпохи сойдет на нет, а в 
магазинах воцарятся голенастые 
куры-легкоатлетки с синеватым 
отливом да странная колбаса 
без вкуса, цвета и запаха, пер
вые издания «Книги» будут выгля
деть жуткой антисоветчиной. Лич
но знаю редактора, которому в 
начале 8и-х впаяли строгий пар
тийный выговор за помещенную 
в газете карикатуру: открытый 
холодильник, а в нем ничего, кро
ме этой самой «Книги о вкусной 
и здоровой пище».

Сейчас, конечно, времена 
изобильнее прежних, но многое 
из той книги кануло в Лету. Ба
ночку тех раковых шеек в собст
венном соку днем с огнем не сы
щите, килограмм литого сахара - 
ни за какие деньги, истинный пи
рог блинчатый с мясом и рисом - 
поискать и поискать... А маргагу- 
селин? Стал разбираться, оказа
лось, что это примерно то, что 
сейчас иногда величают «маслом 
для жарки»...

Забавно нынче звучат и кули
нарные подтверждения класси
ков марксизма-ленинизма пра
воты своего дела. Оказывается, 
Фридрих Энгельс давным-давно 
доказал, что «купцы и фабрикан
ты фальсифицируют все съест
ные припасы самым беззастен
чивым образом...», что товарищ 
В.М. Молотов «подталкивал пи
щевую промышленность в нуж
ном направлении» с трибуны 
XVIII съезда ВКП(б), а уж сам 
Сталин денно и нощно пекся о 
том, что народы СССР ели мно
го, вкусно и здорово. «Некото
рые могут подумать, - доклады
вал А.И. Микоян на сессии ЦИК 
Союза ССР, - что товарищ Ста
лин, загруженный большими воп
росами, не в состоянии уделять 
внимание таким делам, как про
изводство сосисок. Это неверно! 
Совсем не так обстоит дело. 
Случается, что нарком пищевой 
промышленности кое о чем за
бывает, а товарищ Сталин ему 
напоминает».

А что, именно так оно и бы
ло. Дмитрий Васильевич Павлов 
(а он служил и наркомом торго
вли, и наркомом пищевой про
мышленности) рассказывал мне, 
как вызвал его как-то Сталин 
для доклада о производстве 
шампанского. . «шампанское 
стало народным напитком», - от
рапортовал Павлов Сталину. И 
показал цифры, графики, пока
зывающие, как растет выпуск иг
ристого напитка. «Правильно 
понимаете вопрос, товарищ Па
влов!» - сказал Сталин. Что и 
требовалось доказать: раньше 
баре заливали скуку шампан
ским, а теперь шахтеры могут 
запросто обмыть им кварталь
ную премию. Правда, пролета
риат еще долго игнорировал ли
нию партии и предпочитал вод
ку.

Помятуя, что главным идеоло
гом и инициатором издания книги 
был нарком А.И.Микоян, я нака
нуне сдачи этой заметки в редак
цию «Делового вторника» позво
нил Дмитрию Дмитриевичу Коро
леву, профессору, заслуженному 
деятелю науки, патриарху пище
виков. В ту пору, о которой мы 
вспоминаем, он был большим че
ловеком - заместителем предсе
дателя Бюро по пищевой про
мышленности Совнаркома стра
ны, председательствовал в кото
ром Микоян.

- Все поручения Анастаса 
Ивановича по готовящейся к пе
чати книге исполнялись точно и 
ответственно. Каждая книжная 
рекомендация, всякий рецепт 
проверялись кулинарами, учены
ми-диетологами, технологами. 
Книга действительно стала собы
тием.

...Второе издание «Книги о 
вкусной и здоровой пище» появи
лось только через десяток лет, 
после войны. Это была лишь тень 
первого издания: и труба пони
же, и дым пожиже. Затем под тем 
же названием, или, как сейчас 
сказали бы, прославленным 
брэндом, книгу вообще стали из
давать всуе, кто во что горазд. В 
суматохе этих изданий-переизда
ний пропал аромат эпохи, ушли 
факты и детали, которые - наша 
история. И нынешнюю толпу 
«Книг о вкусной и здоровой пи
ще» соединяет с первым, давно 
раритетным изданием лишь на
звание. Они, скороспелки, так же 
похожи на первое издание, как 
классический ржаной хлеб на се
годняшние подделки под него или 
прежняя водка на мытищинской 
воде на водку на воде водопро
водной...

Константин БАРЫКИН.
МОСКВА.
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РАЗГОВОР НАЧИСТОТУ — ЧРЕЗВЫЧАЙНОЕ ПРОИСШЕСТВИЕ —

ПАТРИАРХ И ЖУРНАЛИСТИКА
БЕССМЕННОМУ ДЕКАНУ ФАКУЛЬТЕТА ЖУРНАЛИСТИКИ МГУ ЯСЕНУ ЗАСУРСКОМУ ИСПОЛНЯЕТСЯ 75 ЛЕТ

ЛЮБОВЬ - НЕ КЛЮКВА НА СКАМЕЙКЕ...

- Ясен Николаевич, свое 75-ле- 
тие вы встречаете под те же са
мые разговоры о так и не сбыв
шейся на Руси свободе прессы... 
Наверняка за свою жизнь вы их 
наслушались вволю. А вообще 
она у нас когда-нибудь была, 
свобода в журналистике?

- Свобода не свобода, а мо
менты высокой общественной 
востребованности журналистско
го слова случались. "Это совпада
ло со сменой вех, с появлением 
новых духовных ориентиров. На
пример, в годы оттепели, в 50-60- 
е. Особых либеральных иллюзий 
журналисты тогда не испытывали, 
зато появилось совершенно ис
кренние стремление открыть чи
тателям то, что происходит в об
ществе. Пусть недолго свежесть 
мысли и какой-то мужественный 
романтизм присутствовали в на
шей профессии, но они оставили 
важный след и пригодились по
том, когда пришел Горбачев и ис
тория, похожая на оттепель, по
вторилась. Именно в эти перио
ды отечественной истории жур
налистов жадно слушали и слы
шали - и власти, и обыватели, 
все! Хотя особой свободы ни в 
хрущевскую, ни в раннюю горба
чевскую эпохи не наблюдалось.

- А если говорить о журналист
ском профессионализме, то ко
гда, на ваш взгляд, его уровень 
был выше: при партийном руко
водстве прессой или нынешнем, 
партийно-олигархическом?

- Отношение хозяев изданий к 
звездам журналистики и тогда, и 
нынче достаточно жесткое. Рань
ше оно определялось идеологи
ческой нетерпимостью, а сейчас - 
безразличием к результату. Ведь 
сколько бы мы ни говорили о но
вых временах, о рынке прессы, 
но в подавляющем большинстве 
своем те же газеты очень мало 
своим благополучием обязаны ти
ражу, популярности у читателя 
(таких примеров успеха, как «Мо
сковский комсомолец», увы, сов
сем немного). А зависимость от 
владельца, политической крыши, 
наконец, от рекламодателя не 
способствует появлению звезд на 
газетных полосах или в эфире. В 
общем, попросите меня назвать 
сегодняшнего Аграновского - я 
лишь с сожалением поведу плеча
ми. Есть много молодых, подаю
щих надежды. Но нет и условий 
для роста. Только когда экономи
ка прессы нормализуется и вла

дельцы газет станут рассматри
вать журналиста как производи
теля того продукта, благодаря ко
торому богатеют сами, они пой
мут, что нельзя резать курицу, не
сущую золотые яйца. А пока... Ре
жут, да еще как! Очень сильного 
редактора Рафа Шакирова хозя
ева «Известий» приносят в жерт
ву политическому моменту. За
крывая хорошие передачи и изго
няя из эфира телеведущих, вла
дельцы каналов идут на явные 
убытки - возьмите случай с Лео
нидом Парфеновым...

- И все же. Ясен Николаевич, 
есть авторы, которых вы читаете 
или слушаете, что называется, от 
корки до корки?

- Внимательно читаю «Коммер
сант». В этой газете, несмотря на 
ее «олигархические связи», жур
налисты обладают достаточной 
творческой и профессиональной 
автономией. Среди всех выделю 
нашего выпускника Андрея Ко
лесникова, замечательного мас
тера очень тонких и многое гово
рящих деталей. Не удержусь от 
сравнения. Когда-то Хемингуэй 
взял интервью у Муссолини. Он 
не поносил собеседника, но так 
искусно ставил вопросы, что ма
териал вышел разоблачительным. 
Вот так тонко получается и у Ко
лесникова. Очень люблю Митко- 
ву с НТВ, с большой симпатией 
отношусь к Елене Масюк. Из 
старшего поколения назову Ру
денко, Кучкину, Друзенко, Вита
лия Третьякова - очень думающий 
журналист и политолог...

- Ваше отношение к Закону о 
печати, который настойчиво со
бираются то ли обновить, то ли 
заново переписать?

- На мой взгляд, и действую
щего ныне закона достаточно, 
чтобы пресса могла выполнять 
свое общественное предназначе
ние.

- В тот злосчастный вечер, ко
гда вспыхнул Манеж, а это сов
сем по соседству с журфаком, вы 
одним из первых примчались на 
пожар. Испугались за альма-ма
тер?

- И за родное здание, и за 
Москву, конечно. Ведь сколько 
бы сейчас ни строили, а того, что 
определяет исторический облик и 
саму душу столицы, не так уж 
много. А вообще меня, теперь 
уже старого москвича, огорчает, 
что Москва все больше теряет 
свой европейский вид. Если вы

Ясен Николаевич Засурский вручает студенческий билет будущему 
отечественной журналистики.

поедете в Прагу, Вену или Париж 
- вы не увидите таких круглых ба
шен, характерных разве что для 
городов Азии. Но мы-то все-таки 
европейцы, а не евразийцы, как 
пытаются нас убедить некоторые!

- Своей привычке пробегать 2- 
3 километра по будням и 5-6 в 
выходные дни до сих пор не из
менили?

- Нет, не изменил. С единст
венной поправкой: бегаю теперь 
не так быстро, как прежде - с ог
лядкой на возраст.

- 29 октября у вас юбилей...
- ...и я очень хочу, чтобы он 

скорее прошел: не люблю тор
жеств! Для меня намного важнее, 
что в этот день мы на факультете 
будем обсуждать модели журна
листского образования.

- Какой из подарков, которые 
вы получили за все свои дни ро
ждения, запомнился больше?

- Придется впасть в детство. 
Когда мне исполнилось 8 лет, ро
дители подарили мне пушку, ко
торая стреляла бумажными ша

риками. Мы тогда втроем жили в 
комнатке площадью 12 метров. 
Теснота... Просыпаюсь утром, а 
рядом эта чудо-пушка! Я вообще 
обожаю несерьезные, детские 
подарки.

- Что вы сейчас читаете?
- Книги по моделям журнали

стики Пауло Манчини и Даниэля 
Халлина - профессоров универ
ситетов Перуджи и Сан-Диего. 
Кроме того, «Похвалу глупости» 
Эразма Роттердамского - очень 
занимательная вещь.

- Хорошо пишет тот, кто...
- ...любит родной язык и пред

мет, о котором хочет написать.
- От чего нельзя отказываться?
- От собственных убеждений.
- Примите, Ясен Николаевич, 

самые искренние поздравления и 
от журналистов «ДВ»! Они, как и 
во всех других редакциях, делят
ся на две категории: мы, ваши 
выпускники, и остальные, кто 
нам завидует...

Беседовал 
Леонид АРИХ.

Зима на пороге - и спасатели 
вроде бы облегченно вздыхают: 
заканчивается «сезон потерь». Так 
в Ленинградской области называ
ют время от середины июля до 
поздней осени, когда бродячие 
граждане отправляются в лес по 
грибы- ягоды.

Сам начальник Главного управле
ния Санкт-Петербурга по чрезвычай
ным ситуациям Сергей Шапошников 
по телевизору предостерегает люби
телей от «оголтелого сбора» лесных 
даров. Но народ глух к доводам спа
сателей. В итоге ежедневно пропада
ют по 2-3 человека - в основном, в 
возрасте от 55 до 80 лет. Большинст
во из них удается отыскать. Однако 
счастливый финал истории, произо
шедшей на днях с Раисой и Вячесла
вом Оборотистовыми, кажется просто 
чудом!

Раиса Семеновна подалась в лес с 
мужем только потому, что боялась за 
его здоровье: у 66-летнего Вячеслава 
Ивановича прыгает давление. Старт 
взяли со своей дачи в поселке Баби
но. Сунулись на болото, набрали клю
квы. После полудня двинулись обратно 
и... заблудились.

Прошагав несколько километров, 
супруги нашли делянку с дровами, ко
торые остались еще с незапамятных 
времен. Спички с собой имелись. 
Оборотистое набрал лапника, наки
дал на землю и прикрыл им свою Ра
ису - чтобы не мерзла. Сам сидел и 
поддерживал огонь. Так прошли сутки, 
другие...

Очередная попытка отыскать до
рогу к поселку оказалась безуспеш
ной. Супруги вернулись к делянке. Ели 
клюкву, жарили на костре последние 
октябрьские грибы. А воду пили прямо 
из болота. Еще у них был кусок хлеба, 
но его не ели. Раиса твердо помнила 
слова своей мамы, сказанные девочке 
в блокаду: «Когда доешь последний 
кусок, тогда и смерть придет». Теперь 
эта краюха займет почетное место 
среди семейных реликвий.

Но еще несколько дней назад они 
стали готовиться к худшему. На беду, 
Оборотистовы не предупредили своих 
детей о походе за клюквой. И те не 
волновались: выходные, все на даче.

Близкие забили тревогу только в 
понедельник, когда родители не вер
нулись домой. На поиски были снаря
жены родственники и 15 спасателей 
МЧС под руководством Владимира 
Ярошевского. Это позже дежурный 
МЧС вздохнет по поводу «бродячих 
граждан» и тому, что каждый из них 
обходится ведомству минимум в 30 ты
сяч рублей (столько стоит вылет верто
лета). А когда прочесывали лес, о 
деньгах, естественно, не думали. Де
лянку «потеряшек» обнаружили по 
пламени костра. Она была всего в 6 
километрах от их дачи!

Пятеро суток в плену у леса к все
общему удивлению не сказались на 
здоровье пенсионеров - ни простуды, 

ни скачка давления. Припустив к вер
толету, Вячеслав Иванович даже повы
ступал: «А где носилки?! Я хочу, чтобы 
меня доставили на «транспорте»! - 
«Ну ты, дед, шкодливый!» - беззлобно 
заметил эмчеэсовец.

На самом деле дед оказался не 
«шкодливым», а любящим. Супруги ут
верждают, что спаслись от голода и 
холода только из-за большой, согре
вавшей их любви. Их второе рожде
ние произошло накануне 66-летия Ра
исы Семеновны и 39-летия семейной 
жизни, случившегося в нынешнее вос
кресение. С «лучшим на свете Слав
кой» любительница клюквы и познако- 
милась-то в лесу, в турпоходе. Он был 
руководителем группы. Так что этой 
паре пригодилась не только большая 
любовь, но и навыки выживания.

Но большинство горожан отнюдь 
не чувствуют себя в лесу как дома. 
Некоторые ухитряются терять малень
ких детей. Например, годовалого 
мальчонку, оставленного на полянке 
под Кингисеппом, искала сотня спаса
телей и добровольцев. Пацана нашли 
на следующий день. Живого и здоро
вого, только страшно голодного и по
царапанного.

Два дня чесали по о,фестностям 
из-за 86-летнего жителя Тихвинского 
района, который, несмотря на воз
раст, сумел достойно выжить среди 
елок и сосен. А история 84-летнего 
Алексея Кинцариновича Лаврентьева 
из поселка Глебычево Приморского 
района вообще побила все рекорды. 
Он пробыл в лесу более недели.

К поискам 90-летней бабы Лиды 
также подключились родственники, 
спасатели, обитатели поселка. На 
шестые сутки многие решили, что 
Лаврентьев уже не жилец. Старому 
человеку так долго в лесу не продер
жаться, к тому же в районе в избытке 
водится дикое зверье - волки и рыси. 
И тут случилось чудо. Одна из мест
ных дачниц гуляла по лесу с собакой 
и случайно натолкнулась на деда, ле
жащего в глубокой канаве. Он был 
очень плох, зато жив! Оказалось, го
ре-грибник протопал около 15 кило
метров. Питался . ягодами, травой. 
Сколько дней дед Алексей проторчал 
в этой канаве, грызя мох и землю, не
известно. Но комары заели его чуть 
не до кости. Лишь на вторые сутки по
сле своего избавления измученный 
старик пришел в себя, на третьи с ап
петитом поел, а через полторы неде
ли встал на ноги и даже начал рисо
вать.

Между тем, подведя итоги и закрыв 
нынешний «сезон потерь» приключе
нием с Оборотистовыми, эмчеэсовцы 
уже готовятся к более тяжким испыта
ниям. Не за горами зима, а, значит, и 
подледная рыбалка. Вылавливать энту
зиастов из Финского залива - это по
чище, чем бродить среди елей...

Дмитрий ПОГОДИН

Ленинградская область.

СЮЖЕТЫ
БАБА ВАРЯ ОКАЗАЛАСЬ 
САМОЙ БДИТЕЛЬНОЙ

В ходе учений, которые про
шли в райцентре Венева, специ
алисты МЧС спрятали «бомбу» в 
здании муниципального образо
вания. Да так усердно, что в 
первый день тренировки 
саперам с собаками обна
ружить ее не удалось. Но все 
карты участникам учений спута
ла баба Варя, уборщица учреж
дения. Она обнаружила взрыв
ное устройство и тут же подня
ла настоящую тревогу, вызвав 
милицию, пожарных и скорую 
помощь. Гудели сирены, мчались 
спецмашины... Так что учения 
получились максимально при
ближенными к боевым!

Владислав АНИКЕЕВ.
ТУЛА.

ПУТЕШЕСТВИЕ
ГРОБАХ ЧЕРЕЗ ГРАНИЦУ

Польские пограничники суме
ли разгадать хитрость шестерых 
украинских нелегалов, попытав
шихся пересечь границу в... за
крытых гробах. Это произошло 
на КПП между Львовской обла
стью и Подкарпатским воевод
ством. Нарушителям грозят дос
таточно суровые наказания: 
гражданину Польши, перевозив
шему в грузовике гробы из Ук
раины в Германию, - три года 
лишения свободы, а «ожившим 
мертвецам» - по два года за
ключения.

Юрий КИРИЛЛОВ.
ЛЬВОВ.

КЛАД БОГАТЫЙ, 
НО ВЗРЫВООПАСНЫЙ

В Чаусском районе Могилев
ской области подорвались на 
боеприпасах времен Великой 
Отечественной войны два «чер
ных» следопыта. Выяснилось это 
после того, как в одну из 
городских больниц с осколочны
ми ранениями был доставлен 45- 
летний мужчина. Пациент при
знался, что вместе с напарником 
вел раскопки на месте былых бо
ев. На месте взрыва милиция на
шла разорванные останки его 
49-летнего товарища. А прибыв
шие саперы обнаружили грана
ты, патроны и 72 артиллерийских 
снаряда.

Петр СТОПКЕВИЧ.
МИНСК.
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ПЕТУХОВ САМ НЕ КУРИТ И ДРУГИМ НЕ ВЕЛИТ
НА КАНСКОМ БИОХИМИЧЕСКОМ ЗАВОДЕ - НИ ОДНОГО КУРЯЩЕГО, ЗАТО 23 ФУТБОЛЬНЫЕ КОМАНДЫ!

Леонид Петухов когда-то был 
заядлым курильщиком, в день 
изводил по две пачки. Теперь вот, 
третий десяток скоро, ни одной 
сигаретки. А прославился Петухов 
на родном Канском биохимиче
ском заводе давным-давно. В его 
директорский кабинет заглянул 
хозяин края, первый партийный 
секретарь - по-нынешнему, гу
бернатор. По-хозяйски располо
жился, привычно засмолил... И 
тут ему Петухов вежливо, но 
твердо: «Извините, но у нас не 
курят». Тот в сердцах плюнул, 
хлопнул дверью и уехал.

Борьбу с курильщиками Леонид 
Егорович вел не только в своем 
кабинете. Вопрос поставил реб
ром: хочешь работать на заводе - 
бросай сигарету. На него жалова
лись, самые мудрые ждали: почу
дит начальник, да устанет. А он не 
уставал. Он в своих затеях кого 
хочешь на измор возьмет. Когда в 
стране было плохо с провиантом, 
завез в город крупную партию 
бройлерных цыплят: берите, раз
множайте. Затем за счет завода 
из самой Новой Зеландии выпи
сал лохматых новозеландских коз. 
Почему из такого далека? А у них 
надои больше, чем у среднерос
сийских. До сих пор в частном се
кторе Канска и в окрестных де
ревнях козы блеют по-новозеланд
ски. В рамках собственной «про
довольственной программы» Пету
хов разводил на своем биохими
ческом заводе карпа и леща... Но, 
как оказалось, накормить город 
легче, чем отучить его от табачной 
отравы. И одними приказами-уго
ворами здесь не обойтись.

По инициативе директора за
вод купил загородную базу отды
ха «Салют» - правда, в ужасном 
состоянии. За короткий срок ее 
своими силами превратили в ве
ликолепный спортивный центр с 
горнолыжным спуском, биатлон
ной трассой и стрельбищем. И, 
естественно, с табличками повсю
ду: «За курение - штраф!»

На заводском собрании Пету
хов (отнюдь не при единогласном 
одобрении!) убедил принять реше
ние, которое считает важнейшим 
за все десятилетие: премировать 
некурящих сотрудников специаль
ной 10-процентной надбавкой.

- А как выявляли некурящих? - 

интересуюсь я у Леонида Егоро
вича. - Ведь кто-то за угол может 
спрятаться, закурить втихую...

- Для этого дела у меня в цехах 
специально нормировщики име
ются. Их обязанность - контроли
ровать, следить, чуять запахи.

Каждый из работников завода 
написал примерно такое заявле
ние: «Я, Иванов Иван Иванович, с 
такого-то числа бросаю курить. В 
связи с этим прошу увеличить раз
мер премирования. Но если я 
начну курить, то прошу вычесть из 
моей зарплаты сумму в размере 
10 процентов».

И вычитали ведь, не жалели! 
Да еще строчили письма родст
венникам курящих - мамам, же
нам, детям: «Уважаемая Мария 
Ивановна, Леша и Настя! К сожа
лению, ваш муж и папа продол
жает курить и поэтому ежемесяч
но недополучает 10 процентов от 
зарплаты. Причем на курево он 
тратит примерно столько же. Убе
дительно просим вас помочь бро
сить ему курить...» И действовало 
получше гипноза!

На заводских планерках еже
месячно начальники цехов отчиты
вались: сколько у них осталось ку
рящих. Хочешь не хочешь, а не
вольно початую пачку сигарет вы
бросишь. Хотя это сказка сказы
вается, а процесс растянулся на 
десятилетие. Случалось, на Пету
хова и в прокуратуру жаловались: 
незаконно, дескать, штрафует, ку
рение - личное дело каждого... Но 
общее решение трудового колле
ктива - как охранная грамота. 
Пришлось жалобщикам писать 
заявления: «Просим снятые с нас 
штрафы за курение в заводских 
зонах отдыха перечислить в фонд 
развития спорта на предприятии». 
В общем, к концу 90-х числен
ность курящих на заводе снизи
лась до 20 процентов - результат 
невиданный! А к концу прошлого 
года из 1300 работников пред
приятия (среди которых 40 про
центов - женщины) курящих оста
лось всего 70 человек. Всех «не
примиримых» собрал для серьез
ного разговора директор. Опять 
же с цифрами доказывал, сколько 
денег уходит у них в дым. Получи
лось убедительно.

Полтора месяца назад на за
воде состоялась серьезная про

верка, можно сказать, служебное 
расследование. В рядах заводчан 
было выявлено четверо курящих. 
Всем им пришлось вернуть в кас
су деньги, которые им выплачива
лись в виде премиальных за «неку- 
рение». И начальников цехов на
казали. В общем, можно констати
ровать: в результате продолжи
тельной битвы курение на заводе 
начисто ликвидировано, курящих 
здесь просто не осталось. Пошли 
дальше. Ввел Петухов отдельную 
должность - замдиректора по 
спорту. Отныне 10-процентная 
премия от зарплаты набавляется 
только тем, кто посещает спорт
зал, участвует в заводских состя
заниях. Хотите - верьте, хотите - 
нет, но на сегодняшний день на 
«Биохиме» практически не оста
лось неохваченных физкультурой. 
И дело уже не только в премиях. 
Мода здесь такая, игнорировать 
это обстоятельство очень трудно. 
Особенно популярны у заводчан 
лыжи (и беговые, и горные), фут
бол, легкая и тяжелая атлетика, 
бильярд, а среди женщин, конечно 
же, фитнесс. Выходные заводчане 
проводят на спортивной базе 
«Салют». На заводе - 23 футболь
ные команды, которые чуть ли не 
круглый год сражаются за кубок 
предприятия. Кстати: самую зре
лищную игру показывает дружный 
коллектив спиртового цеха, недав
но вчистую обыгравший команду 
охранного предприятия.

База, созданная «Биохимом» 
для своих сотрудников, не пустует 
и в будние дни. Сейчас здесь го
товятся к зимнему сезону. Зимой 
на биатлонных и горнолыжных 
трассах тренируются дети заво
дчан, проводятся соревнования 
среди взрослых мастеров, разыг
рывался даже Кубок России по 
сноуборду и биатлону.

Естественно, сам Петухов тоже 
не отлынивает, ежедневно час- 
полтора отдает занятиям спорту. 
Но печься лишь о собственном 
здоровье ему скучно. Организо
вал краевое движение «За здоро
вый образ жизни». И даже (вон 
куда замахнулся!) написал проект 
закона «Об основах здорового 
образа жизни», в котором обоб
щил свой богатый опыт по пре
вращению курящего и пьющего 
человека в заядлого спортсмена.

Петухов не так давно отправил каждому депутату Госдумы проект закона 
«Об основах здорового образа жизни». И ждет ответа.

«Данный Закон, - утверждает в 
преамбуле автор, - является жиз
ненной необходимостью общест
ва...» Он хорошо знает, что это - 
святая правда. Но...

- В Законодательном собрании 
Красноярского края несколько 
раз собирались обсуждать этот 
закон, но пока все руки не дохо
дят. Как будто есть дела поваж
нее! - сетует Леонид Егорович.

Нет, конечно, никто с Петухо
вым не спорит, наоборот, все ре
шительно поддерживают. За об
щественную работу энергичного 
директора наградили «Знаком 
признания», со всех трибун поми
нают. Но перестраивать жизнь 
так, как это сделал Петухов на 
своем заводе, силенок, воли и на
стойчивости не хватает. Теперь 
вот Петухов отправил свой зако
нопроект в Москву, каждому де
путату Госдумы лично - всего 435 
экземпляров. Единицы откликну
лись и поблагодарили, подавляю
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щее большинство - проигнориро
вало. Обещал помочь губернатор 
Александр Хлопонин - отвез зако
нопроект Леонида Егоровича в 
администрацию президента, пеку
щегося, как известно, о здоровье 
россиян. Но оттуда тоже пока ни 
слуху, ни духу. Думают...

Если вспомнить, сколько засе
даний проведено, сколько с высо
ких трибун правильных слов ска
зано и про вымирание россиян, и 
про хилое подрастающее поколе
ние, и про пьянство повсемест
ное, то, кажется, вот-вот Россия 
возьмется за ум. Но, увы, дальше 
слов ничего у нас не движется. 
Ответственных чиновников - тьма- 
тьмущая, а Петуховых - раз-два и 
обчелся. Даже если он и найдет
ся, так в ранге чудака и оригина
ла весь век проходить может.

Андрей ВИКТОРОВ.
КАНСК.
Красноярский край.
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